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ВСЕ НА БОРЬБУ
С ХОЛОДОМ!

АЛАПАЕВСК. Администрация и руководство жилищно-комму
нальных предприятий Алапаевска обратились к жителям горо
да с просьбой помочь в подготовке к зимнему сезону.

Старшим жилых домов центрального микрорайона города 
предложено организовать население для ремонта бойлеров - 
агрегатов для подогрева воды в системе теплоснабжения и 
горячего водоснабжения. Примеры такой работы уже есть. 
Так, жители дома номер 32 на улице Софьи Перовской, зная, 
что бойлер неисправен и зимой может подвести, собрали день
ги, пригласили сантехников. В результате техника восстановле
на.

По словам помощника главы города Нины Годильшиной, 
необходимо определить стоимость работ. Затраты частично 
можно отнести на квартплату, а собранные деньги отдать спе
циалистам за ремонт.

Минувшую зиму алапаевцы пережили очень тяжело. В горо
де постоянно отключали горячую воду, снижали температуру в 
отопительной системе. Происходило веерное отключение элек
троэнергии. С весны и до сих пор в жилых домах нет горячей 
воды. Администрация по-прежнему имеет долги перед постав
щиками за потребленную тепловую и электрическую энергию.

СТУДЕНЧЕСКАЯ 
КАРТОШКА

ЕКАТЕРИНБУРГ. 26 августа для первсжурсников УГТУ-УПИ закон
чится вторая уборочная смена. Новоявленные студенты работа
ют в ЗАО «Агропромышленный комбинат «Белореченский» в 
селе Кочневском Белоярского района.

Отряд школяров из 320 человек за двадцатидневную смену 
прополол 250 гектаров угодий, начал уборку лука. По словам 
командира уборочного отряда УГТУ-УПИ Вячеслава Воробье
ва, заезд в трудовые лагеря для учащихся вуза начался - второго 
июля. В первой смене отработало всего 160 человек. Вторая сме
на идет с начала августа.

Самой массовой сменой считается третья. Второго сентября 
на уборку картофеля отправится 700 молодых людей. Прово
жать молодежь на поля будут деканы факультетов, преподава
тели и родители.

По словам В. Воробьева, УГТУ-УПИ — один из немногих ву
зов на Урале, который продолжает традицию боевого креще
ния студенческой братии в колхозах. В среднем за смену перво
курсники зарабатывают около 500 рублей, не считая средств, 
которые идут на питание. Больше денег зарабатывают те сту
денты, которые управляют трактором или машиной. Существу
ет еще и четвертая трудовая смена, когда на уборку капусты 
выезжают первокурсники филиалов УГТУ-УПИ Каменска-Ураль- 
ского, Ирбита, Невьянска, Алапаевска.

КТО В ШКОЛУ 
НЕ ПОЙДЕТ?

ЕКАТЕРИНБУРГ. Ожидается, что первого сентября к занятиям в 
школе по различным причинам не приступит около трех тысяч 
учащихся области.

В конце прошлого учебного года на уроки не ходило 1900 
школьников. Министерство образования направило в муниципа
литеты средства на приобретение одежды и канцелярских при
надлежностей для детей из малоимущих семей. Однако боль
шая часть «уклонистов» избегает учебы не из-за отсутствия 
средств, а из-за отсутствия внимания со стороны родителей, от
метил министр. Известны случаи, когда дети из обеспеченных 
семей не ходят в школу, так как их родители не заботятся об 
образовании своих чад. Такие ребята часто убегают из дома.

По словам заместителя председателя областного правитель
ства Семена Спектора, проблему непосещения школы необхо
димо решать в срочном порядке. Через восемь лет население 
области уменьшится настолько, что одному человеку придется 
трудиться за шестерых. При отсутствии образования это невоз
можно. Уже сейчас неграмотный человек не может справиться с 
самой простой работой.

ЛЕТНИИ ПОЕЗД
С СЕНТЯБРЯ

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ПОЕЗДА 
БУДУТ ОТМЕНЯТЬ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Свердловская железная дорога заканчивает 
сезон летних перевозок. С начала сентября дополнительные 
поезда будут ходить по сокращенному графику.

По словам специалиста 
пассажирской службы Свер
дловского отделения СвЖД 
Натальи Давыдовой, с седь
мого сент-ября график дви
жения поезда №315/316 
«Свердловск —Адлер» со
кратится: он будет ходить 
только по нечетным числам. 
А 23 сентября он совершит 
последний рейс. Поезд №235 
«Свердловск — Новорос
сийск» с 11 сентября перей
дет на два рейса в неделю — 
по средам и субботам.

По словам железнодо
рожников, спрос на билеты в 
южном направлении замет
но снизился, их можно при
обрести в свободной прода
же. Хотя сейчас возникают 

сложности с покупкой биле
тов в северном направлении. 
К тому же с этой недели от
менят поезд №401/402 
«Москва — Коротчаево» 
(Новый Уренгой), с 3 сентяб
ря — поезд №429/430 «Ко
ротчаево — Новороссийск», 
с пятого сентября — «Ниж
невартовск—Москва», а с 14 
сентября — «Нижневар
товск—Волгоград».

Дополнительные «лет
ние» пригородные поезда и 
электрички будут курсиро
вать до первого октября. Но 
если сентябрь будет очень 
холодным и поток пассажи
ров снизится, то часть поез
дов отменят раньше.

Ксения САШИНА

ДОМ ДЛЯ СЕЛЬЧАНИНА
ЕКАТЕРИНБУРГ. Президиум правительства области 26 ав
густа рассмотрел вопрос о ходе строительства индиви
дуального жилья в сельской местности, сообщили в де
партаменте информации губернатора. Строительством 
индивидуального жилья занимается областное.государ- 
ственное учреждение «Фонд поддержки индивидуаль
ного жилищного строительства».

Селяне, желающие пост
роить дом, берут заем в 
фонде, позже рассчитыва
ются с инвестором деньга
ми или продукцией. В 2001 
году из областного бюдже
та фонду было выделено 
20,5 миллиона рублей, за 
семь месяцев 2002 года — 
12,4 миллиона рублей. Но-

Качканар. 23 августа в 15 
часов 45 минут в Качкана
ре задержан 18-летний де

зертир Денис Брагин, сооб
щили в пресс-службе Уральс
кого округа внутренних 
войск (УрОВВ).

ДЕЗЕРТИРА 
НАШЛИ

ВПОДВАЛЕ
В пресс-службе ГУВД об

ласти сообщили, что Д. Бра
гин обнаружен на окраине 
Качканара в подвале цеха 
завода ЖБИ. Операцию про
вела группа спецназа УрОВВ. 
Д. Брагин передан в распоря
жение военной комендатуры 
и будет доставлен в Лесной. В 
дальнейшем этим делом зай
мется военная прокуратура.

В операции принимали уча
стие сотрудники ФСБ. Сейчас 
в зоне поиска сняты все по
сты, которые были выставле
ны для поимки беглеца. При 
задержании дезертир сопро
тивления не оказал. ЕАН 

воселье справила 251 се
мья.

Очередь на строитель
ство жилья сейчас состоит 
из восьми тысяч семей. Ве
дется строительство 850 
домов. Чтобы сдать эти 
здания в эксплуатацию, 
требуется 62 миллиона 
рублей. Но таких средств в

Екатеринбург, в конце 
прошлой недели го
род посетил советник 

президента по вопросам 
помилования Анатолий 
Приставкин. По его мне
нию, у нас в стране 
просьбу о помиловании 
заключенных удовлетво
ряют крайне редко.

В прошлом году в стра
не помиловали 21 челове
ка, а в первом полугодии 
нынешнего года — всего 
29 заключенных.

— Больше всего поми
лований было в 2000 году: 
тогда приговор смягчили 
для 12 тысяч 500 заклю
ченных, — сказал Анато
лий Приставкин. — На са
мом деле это небольшая 
цифра, она составляет ме
нее одного процента от 
общего числа заключен
ных в российских тюрьмах 
граждан, коих почти мил
лион. Например, в Герма
нии ежегодно получают 
помилование около пяти 
процентов заключенных, а 

областном бюджете нет.
Другая проблема, не по

зволяющая увеличить 
строительство жилья, — 
резкий рост цен на матери
алы. Кроме того, 10—15 
процентов средств расхо
дуется на оформление раз
личных документов, хотя 
Земельным кодексом РФ 
четко определено, за что 
необходимо взимать пла
ту, а что органы власти и их 
ведомственные структуры 
обязаны делать бесплатно.

Еще одной проблемой 
является отсутствие инже
нерных сетей на многих 

НАДО БОЛЬШЕ МИЛОВАТЬ 
ИЗ 146 ПРОШЕНИЙ О ПОМИЛОВАНИИ, 

ВОЗМОЖНО, УДОВЛЕТВОРЯТТОЛЬКО 27
во Франции — 10—15 про
центов.

Советник президента 
считает, что за счет смяг
чения приговоров пре
ступникам, которые со
вершили безобидные пре
ступления, можно суще
ственно разгрузить коло
нии. Анатолий Приставкин 
привел пример, когда че
ловека осудили за укра
денное ведро картофеля, 
и он сейчас сидит в тюрь
ме. Его просто засудили, и 
нужно запускать процеду
ру помилования в его от
ношении, считает советник 
президента.

По его мнению, решать 

площадках комплексной 
застройки, где дома имеют 
высокую степень готовнос
ти. Таких домов более 200.

Члены правительства 
единодушно поддержали 
предложение директора 
фонда Валерия Михайлова 
упростить схему оформле
ния документов и выделить 
в 2002 году дополнительно 
из областного бюджета 2,5 
миллиона рублей возврат
ных средств. Тогда план по 
строительству жилья в 
сельской местности будет 
перевыполнен вдвое.

ЕАН

вопросы о смягчении нака
зания должна комиссия по 
помилованию, потому что 
амнистии себя не оправды
вают.

Свердловская област
ная комиссия в течение 
этого года рассмотрела 
146 прошений о смягче
нии приговора, из всего 
числа 27 заключенных 
были рекомендованы к 
помилованию.

По словам председате
ля областной комиссии по 
помилованию Юрия Де
мина, в результате рас
смотрения прошений ко
миссия решил а удовлетво
рить просьбу шестерых 

всггявцдт 
ЕКАТЕРИНБУРГ. В отношении 
нижнетагильского ФГУП «Вы
сокогорский механический 
завод» начата процедура бан
кротства, сообщили в облас
тном министерстве промыш
ленности.

На предприятии введено 
наблюдение сроком на два 
месяца. Решение об этом 
принял областной арбитраж
ный суд. Временным управ
ляющим назначен Владимир 
Сивоплясов.

Иск в отношении ВМЗ на
правило в суд малоизвестное 
в промышленных кругах 
Урала московское АО «Фа
кел». В течение двух месяцев 
временный управляющий 
проанализирует ситуацию на 
ВМЗ. Исполняющий обязан
ности генерального дирек
тора Евгений Телепнев про
должит свою работу.

ВМЗ находится в ведении 
Российского агентства по бо
еприпасам. Завод специали
зируется на выпуске капсул 
для снарядов ближнего боя.

БЕСПЛАТНАЯ
ПЛЕНКА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Центр гос
санэпиднадзора Ленинского 
района закупил флюоро
графическую пленку для 
обследования социально
незащищенных групп насе
ления в Центральной го
родской больнице № 6.

В Ленинском районе пока
затели заболеваемости ту
беркулезом ниже областных 
и городских. Однако боль
шинство из 44 заболевших 
туберкулезом в этом году не 
проходили флюорографи
ческое обследование более 
двух лет.

В районе, как и в целом 
по России, наблюдается не
большой рост заболевае
мости легочной инфекцией. 
В основном,страдают люди 
40 — 50 лет. Чтобы вовремя 
выявить таких больных и не 
дать им заразить окружаю
щих, было решено снабдить 
больницу бесплатной плен
кой для обследования нера
ботающих жителей города 
и пенсионеров. Эти люди в 
качестве профилактики за
болевания туберкулезом 
должны проходить флюо
рографию раз в два года. 
30 тысяч рублей на пленку 
было выделено из средств, 
собранных за счет штраф
ных санкций, налагаемых на 
нарушителей санитарного 
законодательства.

ЕАН

обратившихся заключен
ных. Еще 21 подателю 
прошения было решено 
снизить срок заключения.

Пока все решения обла
стной комиссии по помило
ванию не вступают в дей
ствие, потому что доку
менты направлены на под
пись президенту. По ин
формации Юрия Демина, 
на начало этого года пре
зидент подписал 29 про
шений о помиловании, 
есть ли среди них заявле
ния от заключенных из 
Свердловской области, 
неизвестно.

Ксения 
САШИНА

Спрашивайте — ответим!
Ä «Горячий телефон» 
П редакции
71-38-75 — с 12 до 17 часов 28 августа

Переменная облачность, 
местами по области 
дожди.

Атмосферное давление — 
735—740 мм рт. ст.
Влажность воздуха 60—80%.

Температура воздуха 
ночью +6—+9°, 
днем +9—+13°.

Ветер северо-восточный, ф 
2—5 м/сек.
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Г
удьбы учреждений 
культуры чем-то по
хожи на человечес
кие. Одним удалось достой

но пережить смутные време
на и обеспечить себе процве
тание. Другие влачат жалкое 
существование: кому-то
пришлось, чтоб хоть как-то 
выжить, взяться за нелюби
мое и малоприбыльное 
дело, кто-то пытается вести 
прежний образ жизни, уве
ряя себя в том, что ничего 
неприятного с ним не проис
ходит, а кто-то просто вы
шел из игры, выбыл из 
строя, вычеркнул себя из 
списка надеющихся на луч
шее. Кто-то погиб в борьбе 
за выживание...

27 августа — День кино. В 
этот день обычно говорят и 
пишут о тех, кто кино созда
ет. Но мы сегодня вспомним 
о тех, кто это кино показыва
ет.

В начале 90-х годов в 
Свердловской области было 
102 кинотеатра, из них на 
долю Екатеринбурга прихо
дился 21. Кинотеатрами по 
всем канонам кинематогра
фии считаются кинозалы, ко
торые проводят не менее 
четырех сеансов в день и не 
занимаются ничем, кроме 
демонстрации фильмов. А 
если считать по количеству 
киноустановок, то цифры 
получаются куда более впе
чатляющие.

В начале 90-х годов в об
ласти имелось более двух 
тысяч киноустановок — в 
клубах, в домах культуры, в 
разнообразных учреждени
ях и организациях, вплоть до 
школ. Считалось необходи
мым, чтобы киноустановка 
существовала в каждом на
селенном пункте, где жи
вет больше пятиста человек. 
И такая культурная политика 
вполне себя оправдывала 
еще пятнадцать лет назад: 
доходы от кинопроката 
были на третьем месте среди 
статей пополнения бюджета 
страны.

Сегодня в Свердловской 
области осталось 33 киноус
тановки. В Екатеринбурге су
ществует десять кинотеат
ров. Три из них — премьер
ные залы, остальные семь на
ходятся на разных ступенях 
лестницы несчастий и бедно
сти. Некоторые годами ба
лансируют на грани закры
тия. Процесс перехода за эту 
грань идет в области с ог
ромной скоростью, быстро 
набирая обороты. Так, в 
Алапаевском районе 15 лет 
назад было 200 киноустано
вок, в позапрошлом году — 
17, а сегодня нет ни одной. 
Но что говорить о селах, 
если даже в таком городе, 
как Березовский, где прожи
вает 200 тысяч человек, нет 
ни одного кинотеатра. В бо
лее крупных городах сохра
нилось хорошо если по од
ному — по два.

А те из екатеринбургских 
кинотеатров, чтоне входят в 
сеть премьерных залов, в

«Горячий телефон»

ПЛАТА ЗА РЕМОНТ
Почему плату за капитальный ремонт берут исходя из 
жилой площади? Ведь капитальный ремонт — это замена 
водопроводных и канализационных труб.

Жительница
Верх-Исетского района 

На этот вопрос «НС!» ответила бухгалтер отдела квартп
латы Верх-Исетского РЭМПа Светлана Маслова:

— Капитальный ремонт — это не только замена труб, это 
еще и замена.всех коммуникаций в подвале, ремонт кровли, 
фасада и многое другое. Мы взимаем плату с жильцов со
гласно тарифам, которые утверждены в постановлении го
радминистрации. Некоторое время платежи накапливаются, 
потом наши сотрудники производят осмотр дома, и на ос
новании этого осмотра дом ставится на капитальный ре
монт.

Дежурила
Александра ШЕИНА

МЕНЮ
С ВИТАМИНАМИ
ПРОБЛЕМАМИ ШКОЛЬНОГО

ПИТАНИЯ ОЗАБОТИЛИСЬ 
САМИ УЧАЩИЕСЯ

НОВОУРАЛЬСК. Старшеклассники школы № 58 на школь
ном совете разработали оптимальное, по их мнению, двух
недельное меню завтраков, обедов и полдников, которое 
и предложили Комбинату питания города.

По предложению учеников, в школьный рацион необхо
димо добавить витаминов, например, в виде поливитамин
ного драже. Другим эффективным способом обеспечить 
детей витаминами является включение в рацион пищевых 
продуктов, специально обогащенных витаминами и мик
роэлементами.

Также по инициативе старшеклассников школы №58 был 
проведен опрос учащихся, педагогов и родителей по по
воду расширения ассортимента столовых. В результате в 
нескольких школах города было решено ввести витамин
ный «шведский стол». Теперь в меню включаются ежеднев
но салаты из моркови, капусты, свеклы, горошек, кукуру
за, зеленый лук и другие натуральные овощи. При этом у 
каждого ученика есть выбор: нелюбимые овощи он может 
заменить на любимые.

Не обошли вниманием инициаторы нововведений и на
питки. Известно, что наиболее ценными и богатыми вита
минами фруктами являются абрикосы и сливы. Поэтому 
именно из них теперь будут готовить компоты зимой.

А летом и осенью в рацион школьников добавят свежие 
ягоды — шиповник, облепиху, смородину. В рамках го
родской школьной программы «Здоровье» два раза в не
делю в меню включается напиток «золотой шар», один ста
кан которого содержит суточную дозу из 12 витаминов и 
каротина.

С 1998 года с целью профилактики йододефицита во 
всех столовых применяются только йодированные хлеб и 
соль. С нынешнего года отдел здравоохранения Ново
уральска предлагает ввести в школьный рацион питания 
таблетки «калий-йод», сделав выборку учащихся, кото
рым это необходимо.

Новоуральские школьники сами решают, что им нужно. 
Может, екатеринбургским учащимся стоит взять с них пример?

Наталия МУСТАФИНА

черный
ДЕНЬКИНО:
ЗА 15 ЛЕТ КОЛИЧЕСТВО КИНОТЕАТРОВ

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
УМЕНЬШИЛОСЬ В 20 РАЗ

«...Когда-то я был молод. У меня были стройные белоснежные колонны. Многоцветная 
роспись облекала купол. Гладкая кожа туго обтягивала кресла...
И мне снились сны. Белое полотно вспыхивало цветными сказками, полными страстей и 
азарта.
И ко мне приходили гости. Люди хотели разделить мои сны со мной, они, случалось, 
выстаивали в очередях, чтобы увидеть цветные сказки на белом полотне, чтобы почув
ствовать себя героем, который бесстрашно выходит в одиночку против сотни врагов, или 
красавицей, которая преданно любит этого героя. Возможно, от моих сказок люди стано
вились лучше. Краски моих снов делали ярче и веселей их жизнь. Я знаю, что они меня 
любили — ведь они так часто приходили ко мне.
...Что случается со мной теперь! Гости, друзья мои, куда вы все делись! Я еще мог бы 
дарить вам радость. Но вы бросили меня, вы решили, что я стал слишком стар и ни на что 
не гожусь...» — так жаловался в ночи пустой старый кинотеатр, и слышали его только 
сквозняки, гуляющие по коридорам с облупившимися стенами.

большинстве случаев не вы
держивают четырехсеансно- 
го кинопрокатного канона и 
вынуждены искать дополни
тельные способы приработ
ка: отводить часть своих 
площадей под мебельные 
салоны, сдавать залы для 
различных сборищ... Если 
кинозалы заполняются хотя 
бы на 10 процентов, это уже 
считается весьма приличным 
показателем.

О состоянии уральского 
кинопроката говорит гене
ральный директор Сверд
ловского областного кино
видеообъединения Алла Ду
дина:

— Одна из самых серьез
ных наших бед — это невоз
можность приобретать но
вые фильмы в достаточном 
количестве. Раньше кино- 
прокат у нас централизован
но получал десять копий од
ного фильма на область, мы 
их сразу раздавали, распро
страняли, и кинопрокат мог 
спокойно конкурировать и с 
видео, и с телевидением. Се
годня мы приобретаем одну 
копию, сначала она показы
вается в Екатеринбурге, по
том отправляется по област
ным кинотеатрам. И вот 
фильм добирается до како
го-либо района только че
рез три-четыре месяца — 
естественно, люди не идут в 
кинотеатры, поскольку к 
этому времени фильм уже 
успели показать по телеви
дению... Мы финансируемся 
по пункту поддержки кине
матографии в программе 
«Культура Среднего Ура
ла». Раньше была самостоя
тельная программа «Под

держка и развитие системы 
кинообслуживания». 
Средств выделяется очень 
мало — всего 500 тысяч руб
лей в год. Для сравнения, в 
Пермской области на систе
му кинообслуживания выде
ляется на порядок больше' 
— пять миллионов. А сред
няя стоимость одной копии 
фильма — 70 тысяч рублей, 
так что мы можем позво
лить себе приобрести в год 
только семь фильмов. А нам 
нужно закупать в год не ме
нее шестидесяти, чтобы 
обеспечить нормальную ра
боту хотя бы той сотни кино- 
установок, что у нас в облас
ти остались. Тогда они будут 
приносить доход — оши
бочно считать, что кинопро
кат есть дело целиком убы
точное. Те кинотеатры, ко
торые закрылись в районах 
области в последние годы, 
доход приносили — не та
кой, конечно, крупный, что
бы можно было сравнивать, 
например, с прибылями «Са
люта» или Дома кино. Но в 
районах у людей куда мень
ше возможностей разнооб
разно и достойно проводить 
досуг, чем у екатеринбурж
цев, конкуренцию кинотеат
рам мало что может соста
вить. И мы стараемся обес
печить их новыми фильма
ми. Отстаем, конечно, от 
сети премьер-залов: они 
фильмы не получают, а бе
рут напрокат у продавцов 
на кинорынке под опреде
ленный процент с будущих 
доходов. Но после того как 
фильм прошел в премьер- 
зале, он становится немнож
ко дешевле, и мы можем его 

44 ЕРОВ. Здесь произошло 
V событие, которое мо
жет вызвать чью-то улыбку. 
Открылось первое в городе 
интернет-кафе (наконец!). 
Но для самих устроителей 
это дело оказалось очень се
рьезным. Не в паутине 
смысл. За город обидно.

Статистика, как известно, 
знает все. Знает она и то, что 
больше трети населения 
Свердловской области скон
центрировано в самом Ека
теринбурге и его городках- 
сателлитах. И каждый год на
селение центра увеличивает
ся почти на тридцать тысяч!

Особенно подвержена 
миграционным настроениям 
молодежь. Она стремится к 
огням большого города, по

НАРКОТОРГОВКИ
ЖЕНЩИНЫ ОСВАИВАЮТ НОВЫЕ РОЛИ В ЭТОМ БИЗНЕСЕ

Как известно, преступность не имеет ни национальности, ни 
пола. Еще одним подтверждением данного постулата явля
ется уголовное дело в отношении группы асбестовских 
наркоторговок, расследование которого недавно заверши
ло Следственное управление СК МВД России по УрФО. 
Когда речь заходит об организованных группах наркотор
говцев, то сразу возникают образы колумбийских карте
лей, цыганских кланов и гостей из солнечного Таджикиста
на. Однако, как выясняется, к этому незаконному бизнесу 
все чаще приобщаются и русские. А отличительной осо
бенностью данной группы стало то, что ее организовали 
русские женщины.
Нетрудно догадаться, что же подвигло представительниц 
прекрасной половины человечества из уральского города 
Асбеста на занятие столь неблаговидным делом. Причина

стара как мир. Это деньги. Увы, наркобизнес уже давно счи
тается самым быстрым и простым способом разбогатеть. 
Наркоманы — они же хуже алкоголиков. Те, когда не хватает 
денег на покупку «зеленого змия», могут утолить «жажду» 
какой-нибудь дрянью, типа жидкости для мойки окон, а 
наркоману нужна только его вожделенная доза. И он пой
дет на любое преступление, чтобы раздобыть денег на ее 
покупку. Оттого-то все больше людей в России поддаются 
искушению легкой наживы на наркоманском пристрастии. И 
очень прискорбно, что все чаще этому искушению поддают
ся женщины. Причем если раньше наши дамы больше фигу
рировали как курьеры у африканских и таджикских нарко
торговцев или как сбытчицы-одиночки, то пример в Асбес
те показывает, что теперь они пытаются освоить новые 
роли в этом незаконном бизнесе.

В конце 90-х нигде не ра
ботающая Татьяна Целиковс
кая решила разбогатеть на 
наркоторговле. Сначала она 
попыталась действовать в 
одиночку. Однако индивиду
альная деятельность, судя по 
всему, не принесла ей особо
го успеха. Дважды Целиковс
кую задерживали сотрудни
ки органов внутренних дел и 
возбуждали в отношении нее 
уголовные дела. Правда, в 
обоих этих случаях Татьяне 
повезло: доказать ее вину не 
удалось, и уголовные дела 
были прекращены. Но на за
метку к сотрудникам мили
ции она попала.

Поняв, что в одиночку в су
ровом мире наркобизнеса 
выжить сложно, Целиковская 
решила, во-первых, обезопа
сить себя, а во-вторых, повы
сить доходность своего биз
неса за счет расширения его 
сферы. Она всерьез задума
лась о создании разветвлен
ной сети точек наркоторговли 
во всех районах Асбеста, ко
торые должны были действо
вать под ее контролем. Свои
ми планами она поделилась с 
приятельницами — Ниной 
Козлихиной и Еленой Солони
цыной. Те отнеслись к идее со

купить. Вот только что при
обрели «Шанхайского связ
ного» и «Большие гонки». 
Но, к сожалению, нам никог
да не хватит средств, чтобы 
купить хотя бы половину 
премьерных фильмов...

Интересно, что выводы о 
посещаемости кинотеатров 
мы получаем только косвен
но, сами делаем прикидки и 
прогнозы, которые вполне 
могут быть далекими от дей
ствительности. Точные дан
ные от нас скрываются как 
коммерческая тайна. Это не 
только, на мой взгляд, неле
по, но еще и крайне неудоб
но для нашей работы. Мы 
берем с кинотеатров прокат
ную плату вперед, за счет 
этой прокатной платы суще
ствует киновидеообъедине
ние и осуществляется содер
жание фильмофонда. Вот 
сейчас нижнетагильский ки
нотеатр «Родина» просит но
вый фильм, и мы в недоуме
нии — сколько взять с них 
денег, чтобы не остаться в 
убытке? Без точных данных о 
посещаемости кинотеатров 
рассчитать невозможно, 
приходится брать средние 
цифры, и я не знаю, прогада
ла я или нет. Скорей всего, 
прогадала... Статистические 
данные не должны быть тай
ной, ведь они необходимы 
для анализа. В конечном сче
те отсутствие прибыли у нас 
бьет по карману областной 
бюджет.

Еще одно несчастье на
ших кинотеатров в том, что 
на них тяжелым грузом ле
жат коммунальные платежи, 
и покрывать их из доходов 
чрезвычайно тяжело. Кино

Чтобы город не отстал
ближе к образованию и 
культуре.

— Посмотрел я на моло
дых, — говорит Денис Вах
рушев, один из трех создате
лей кафе. — Пропадают ре
бята. Кто поспособнее и ам
бициознее, уезжают. А у ос
тавшихся настроение, как в 
знаменитой сказке у ослика 
Иа: «Все равно, где уми
рать». А ведь это — будущее 
города.

Компьютеры и необходи
мое оборудование трое хо
доков в Интернет закупили 
сами или .перенесли из дома. 
Найти и отремонтировать 

здать свою женскую нарко
мафию одобрительно и выз
вались в ней поучаствовать. 
Они были наркоманками со 
стажем и раньше приобрета
ли наркотики у Целиковской, а 
потому за участие в группе на
деялись получать товар де
шевле. Вскоре к их группе 
примкнули еще две дамы — 
Рублякова и Иванникова. Осо
бо следует сказать о после
дней. Несчастная мать сына- 
наркомана дала согласие на 
участие в противоправной де
ятельности, чтобы обеспечить 
своему отпрыску получение 
необходимой ему дозы нар
котического зелья. Роли в 
своей новой организации они 
распределили так: Целиковс
кая осуществляла общее ру
ководство, Козлихина, Соло
ницына и Рублякова занима
лись сбытом, а Иванникова за 
бесплатное получение нарко
ты для сына предоставляла 
свою квартиру на улице Не
красова для конспиративных 
встреч членов группы.

Конспирацию в группе 
дамы организовали, словно 
настоящие подпольщицы. Це
ликовская в одной ей извест
ном месте закупила 0,52 грам
ма героина и смесь, в состав 

театры с крайней неохотой 
повышают цены на билеты: 
им надо привлекать зрите
лей, а не отпугивать. Може
те себе представить: у нас в 
области еще сохранились 
кинотеатры, где цена билета 
— два рубля! Разумеется, 
при таких условиях не мо
жет идти речь ни о каком пе
реоборудовании, улучше
нии залов и аппаратуры. 
Здания кинотеатров при
надлежат муниципальным 
образованиям и комитету 
по управлению государ
ственным имуществом. Но 
ни муниципальные образо
вания, ни министерство 
культуры ничего в кинотеат
ры не вкладывают. И полу
чается такой замкнутый 
круг: чтобы кинотеатры 
приносили прибыль, их нуж
но переоборудовать в соот
ветствии с современными 
представлениями, а на пере
оборудование нужны при
были, которых нет...

Вопрос стоит не только об 
обновлении, но и о сохране
нии областного фильмофон
да. В нашем киновидеообъе
динении имеются, например, 
раритетные копии фильмов 
20-х годов — всякому ра
зумному человеку их цен
ность понятна. Для хранения 
этих пленок нужны опреде
ленные условия, свой темпе
ратурный режим. А кинови
деообъединение, где эти 
ленты хранятся, несколько 
зим кряду сидело без ото
пления.

«Совкино» — один из не
многих кинотеатров, кото
рым удается держаться на 
плаву. Там сумели отремон
тировать зал, поставить со
временную аппаратуру. О 
том, какой ценой это было 
достигнуто, рассказывает 

«...Друзья мои, вы же смотрели сны вместе со мной — 
неужели вы их забыли! — жаловался старый кинотеатр. — 
Сны рассказывали о любви — а вы меня оставили. Они гово
рили о верности — а вы отвернулись от меня. Сны учили 
тому, что даже на краю безвыходного отчаяния можно найти 
в себе силы встать на ноги. Я найду в себе такие силы — и вы 
ко мне вернетесь».

Кинотеатры похожи на людей. Они тоже не хотят терять 
надежду на лучшее.

Мария КОНОВАЛОВА

помещение помогла городс
кая администрация.

— Конечно, в городе есть 
пользователи, у которых 
стоит Интернет, — говорит 
Денис, — но и они приходят к 
нам: каналы информации 
плохие, с выходом во все
мирную сеть одна морока. А 
у нас все-таки скоростной 
доступ. Да и, наконец, долж
но же было появиться в Се
рове такое кафе, а то совсем 
город отстал: в соседнем 
Краснотурьинске, хоть и го
род поменьше, их уже три.

В эпоху глобальной ком
пьютеризации в Серове ре

которой входил героин массой 
1,18 грамма. Может быть, на 
первый взгляд это количество 
наркотика и не выглядит боль
шим, но не следует забывать, 
что тогда женщины только на
чинали свой бизнес, а также то, 
что данное количество нарко
тика многократно превышает 
особо крупный размер, опре
деляемый уголовным кодек
сом. В середине января 2001 
года Целиковская расфасова
ла наркотики в два пакета и от
везла их на квартиру Иванни
ковой, где передала Солони
цыной и Козлихиной для,хра
нения и сбыта.

Торговля закипела. Убе
дившись, что Нина и Лена на
ладили сбыт, Целиковская 
привезла 0,05 грамма героина 
и 27 пакетиков смеси, в кото
рую входил героин Рубляко- 
вой. Уже на следующий день 
та продала из своей квартиры 
героин молодому человеку. 
Тот поблагодарил и ушел, но 
вслед за ним к Рубляковой 
пришла милиция. В ходе обыс
ка у нее в квартире на улице 
Гастелло было обнаружено и 
изъято 27 пакетиков со сме
сью, в которую входил героин 
массой 1,02 грамма.

Узнав, что одна их явка 

директор «Совкино» Сер
гей Бурдин:

— Наши власти занимают 
очень интересную позицию: 
им не нравится, что кинотеат
ры влачат такое жалкое су
ществование, они хотят 
иметь большую прибыль, но 
ничего для этого не делают. 
Любой хозяйственник знает, 
что, прежде чем надеяться 
на прибыль, нужно позабо
титься об инвестициях, а у 
нас стремятся только выка
чать из кинотеатров все, что 
можно. Единственным ис
ключением в этом плане яв
ляется «Салют», куда были 
вложены хоть какие-то сред
ства из бюджета, и поэтому 
он вырвался вперед среди 
муниципальных кинотеат
ров.

А мы существуем только 
за счет того, что поступает в 
кассу. Ремонт и переобору
дование провели на соб
ственные средства. Мечтали 
не только от других не отста
вать, но и впереди бежать. 
Система «Долби» у нас по
явилась у первых в области, 
даже Дом кино мы в этом 
обогнали. На месте балкона 
сделали малый зал, соответ
ственно расширился репер
туар, мы теперь можем по
казывать фильмы для всех 
возрастов, на разнообраз
ные вкусы.

Но достигалось все это 
очень тяжелой ценой. И ком
мунальные платежи приходи
лось задерживать, и налоги, и 
заработную плату. А ведь ки
нотеатр «Совкино» — соб
ственность города Екатерин
бурга. И люди, которые у нас 
работают, вынуждены были 
из собственного кармана, из 
бюджета своих семей оплачи
вать ремонт и содержание му
ниципальной собственности.

бята подчас приходят, чтобы 
впервые увидеть Интернет, с 
листочками, на которых из 
журналов выписаны сайты 
кумиров. Некоторые так 
просто впервые садятся за 
компьютер.

Более полугода трое из 
Серова старались организо
вать этот центр.

— Не скажу я вам, какие 
трудности пришлось пре
одолеть, — заключил Денис. 
— Но только у меня сын рас
тет. И я лично все это для 
него делаю, для его сверст
ников.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

провалена, женщины не пали 
духом и решили продол
жить свой криминальный 
бизнес. В начале февраля 
Целиковская снова встрети
лась с Солоницыной и Козли
хиной на квартире Иваннико
вой, где передала им для 
продажи восемь пакетиков 
героиновой смеси. Однако 
Нине и Лене не повезло. 
Вскоре в квартиру на улице 
Пархоменко, где обе они 
проживали, тоже нагрянули 
с обыском сотрудники мили
ции. Наркотики были обна
ружены и изъяты.

Целиковская продержа
лась дольше — до марта. Но в 
конце концов настал и ее че
ред держать ответ. И у нее 
дома при обыске нашли нар
котики.

Расследованием уголовно
го дела в отношении группы 
наркоторговок занималось 
Следственное управление СК 
МВД России по УрФО. В насто
ящее время следствие закон
чено, уголовное дело направ
лено в суд. Теперь Фемиде 
предстоит определить роль и 
вину каждого участника груп
пы наркоторговок.

*Все фамилии изменены.
Олег ЛОГИНОВ

Минувшие | 
сутки I
-----лши—■■

♦ В США готовится еще 
одна операция по разделе
нию сиамских близнецов со 
сросшимися головами.

♦ Первый алмаз из праха 
человека создан чикагской 
компанией ритуальных ус
луг.

♦ Французский ученый 
воссоздал облик одного из 
древних «чудес света» — 
Фаросского маяка в Алек
сандрии.

♦ К восьми годам тюрьмы 
приговорил вьетнамский суд 
гражданина США за теле
фонное мошенничество.

♦ В иранском городе Кум 
создается уникальная копия 
священной для мусульман 
книги Коран.

♦Папа Римский отменил 
свой визит на Филиппины, 
единственную католическую 
страну в Азии.

♦На гобелене во Флорен
ции обнаружен неизвестный 
портрет Микеланджело Буо- 
наротти.

♦ Благодаря бдительности 
сингапурских таможенников 
партия индийских звездча
тых черепах не попала в суп.

♦ В Бразилии отмечается 
самый жаркий август за пос
ледние 30 лет.

♦ Взбунтовавшееся стадо 
коров несколько часов дер
жало в страхе жителей севе
рогерманского Норторфа.

♦Верховному муфтию 
России Талгату Таджуддину 
Вручена медаль «За укреп
ление уголовно-исполни
тельной системы».

♦ Новосибирские спасате
ли вызволили из погреба де
сятилетнего мальчика, в ко- 
торый его на три дня запер 
отец.

♦ Пять килограммов опия 
изъяли в Москве сотрудники 
МВД России у двух наркоку
рьеров.

♦ Сильный ливень с гра
дом вызвал хаос на юге ФРГ.

♦ Массовыми столкнове
ниями и поджогами завер
шился рок-фестиваль в Лид
се.

♦ На Чукотке горят 450 
гектаров тундры, из-за 
большой задымленности от
менены авиарейсы.

♦ Увеличение сейсмичес
кой активности в районе вул
кана Ключевская Сопка за
фиксировано на Камчатке.

♦Работать на компьютере 
С помощью движения зрачка 
глаза позволяет новая про
грамма, разработанная ев
ропейскими учеными.

♦ Найти место для посад- 
ки двух спутников на Марс 
предложило через Интернет 
всём желающим космичес
кое агентство НАСА.

♦ Третий саудовский ис
кусственный спутник будет 
запущен с Байконура в нояб
ре, сообщил принц Турки 
ибн Сауд.

♦ Метеорит диаметром 
двадцать километров столк
нулся с Землей около трех 
Млн лет назад, установили 
западные ученые.

♦ В Йоханнесбурге прохо
дит международный форум 
по борьбе с биологическим 
пиратством.

♦ Представители моло
дежных организаций из мно- 
гих регионов России приеха- 
Пи в карельскую тайгу в поис
ках... мусора.

♦ Вывезенное из Югосла- 
вии ядерное топливо, при
годное для производства 
атомных бомб, будет пере
работано в Ульяновской об
ласти.

♦ Всемирный фонд защи
ты природы призвал малай
зийцев отказаться от упот
ребления в пищу мяса ред- 
ких диких животных.

♦В Ливерпуле в девятый 
раз прошел фестиваль по
клонников легендарной 
группы «BEATLES».

♦ Мадонна станет главной 
героиней римейка итальянс
кий ленты 1975 года.

♦В Туркмении запретили 
ввоз и эксплуатацию автомо
билей с правосторонним ру
левым управлением.

. ♦Более десяти человек 
госпитализированы с подо
зрением на холеру в Казах- 
стане.

♦ В Екатеринбурге в му
сорном контейнере обнару
жено 100 граммов ртути.

♦В Новгородской области 
8 рамках осенней вахты па
мяти обнаружены останки 
около 500 красноармейцев.

♦ В Челябинской области 
предотвращена контрабан
да в Россию 26 иномарок.

♦ В Туле прошел праздник 
пряника.

♦ Россия будет готовить 
младших офицеров для воо
руженных сил Афганистана.

♦ Экологи Калининградс
кой области начали судеб
ную кампанию против ком
пании «Лукойл».

♦ Первый президент Рос
сии Борис Ельцин возглавил 
Организационный комитет 
международного хоккейно
го турнира.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА



3 стр. 27 августа 2002 года

Т
ревожные симптомы вяло протекающих психических 
нарушений еще два десятка лет назад попросту были 
бы обойдены вниманием психиатров. Существовавшая 
система оказания психиатрической помощи была сориенти

рована на больных, откровенно лишившихся рассудка, и на 
лиц, не угодных государственному строю.

Бурные социальные и экономические преобразования 
последних лет и, как следствие, неуверенность в завтрашнем 
дне ощутимо отразились на показателе роста психических 
расстройств россиян. Не минула сия горькая чаша и жителей 
столицы Урала. По мнению медиков, число екатеринбурж
цев, страдающих психическими нарушениями, характеризуе
мыми как пограничные, когда человек отчетливо не болен, 
но уже и не здоров, выросло за эти годы более чем в полто
ра раза. Причем подвержены заболеванию, за редким исклю
чением, граждане репродуктивного, трудоспособного возра
ста. Так возник убедительный повод для создания на базе го
родской больницы № 6 специального отделения пограничной 
психоневрологической патологии.

ния побеждены, а ведь все 
могло завершиться инвалид
ностью.

Кстати, эта история типич
ная не только фазами тече
ния болезни, но и ложным 
страхом, пока еще прису
щим большинству из нас, что 
обращение за помощью к 
психиатру автоматически 
ставит на тебе клеймо сума
сшедшего. Во-первых, по
добный «диагноз» полнос
тью исключает факт добро
вольного желания вылечить
ся. Во-вторых, принятый 
в 1992 году Закон о психиат
рии строго блюдет тайну та
ких обращений, и в больнич-

курсник Архитектурной ака
демии. Отец занимает один 
из ключевых постов на круп
ном предприятии. Мать — 
домохозяйка. По всем стать
ям — благополучный дом, а 
сын, еще будучи ребенком, 
практически не видел детства. 
Зато параллельно с занятия
ми в школе с помощью репе
титоров освоил два иностран
ных языка, закончил музы
кальную школу, изостудию и 
школу бальных танцев. На 
втором курсе академии мама 
подыскала ему работу в пре
стижной фирме, сулящую 
перспективы карьерного ро
ста. Хронические перегрузки

ных и физических перегру
зок, внутренне настроить 
себя, что, коль уж жизнь пре
подносит не всегда приятные 
сюрпризы, надо научиться не 
делать из них трагедии. 
Стресс, сменяющийся деп
рессией, — первый признак 
того, что вы находитесь в на
чальной стадии заболевания. 
Главное же условие успешно
го излечения — своевремен
но поставленный диагноз.

В среднем по России стати
стика такова: на 37 процен
тов больных-«погранични- 
ков» приходится 63 процен
та тех, кто уже страдает пси
хическим заболеванием все

вающегося психического на
рушения. Почему в основной 
массе помощь психиатра иг
норируют врачи обычных 
районных поликлиник? Ответ 
на этот вопрос — на их сове
сти. Хотя по-человечески и их 
можно понять: зарплаты 
низкие, чтобы свести концы с 
концами, приходится брать 
по полторы-две ставки, а по
ток больных велик. Когда уж 
тут докапываться до подо
плеки заболевания?

Что касается бюджетного 
финансирования лечения па
циентов пограничного отде
ления, то здесь оно сведено 
к недопустимому минимуму.

Кто же становится его па
циентами? «Люди, способные 
адекватно, критически оце
нить свое внутреннее состоя
ние, — объясняет психиатр, 
кандидат медицинских наук 
Виктор Николаевич Южаков. 
— Душевнобольной человек, 
уже порабощенный недугом, 
на это не способен. Наши па
циенты приходят в клинику 
добровольно, чаще — по на
правлению врача-психиатра 
районной поликлиники, иной 
раз — принимая решение са
мостоятельно».

Психотерапевт, исполняю
щая обязанности заведую
щего отделением, Дина Ри
мовна Глебова перелистыва
ет внушительную стопу исто
рий болезни. В чем-то ситуа
ции, приведшие людей в 
больницу, схожи, но за каж
дой из них боль истерзанной 
души, сомнения и отчаяние.

«Вот, пожалуйста, типич
ный пример, — рассказывает 
доктор. — После окончания 
института Ирина работала 
инженером на заводе имени 
Калинина. С мужем разведе
на, воспитывает сына. Нача
ло конверсии стало началом 
задержек выплаты зарпла
ты. Росли долги, росла внут
ренняя тревога за завтраш
ний день. По протекции быв
шего однокурсника ей уда
лось устроиться в солидную 
частную фирму. Зарплата — 
в три раза выше прежней, 
выполнением должностных 
обязанностей начальство 
довольно. Все вроде бы 
складывалось удачно, но от
куда-то появился безотчет
ный страх, что «долго хоро
шо не бывает», а с ним и опа
сение потерять работу.

За четыре проработанных 
в фирме года Ирина ни разу 
не брала больничный лист, 
хотя несколько раз сезон
ные простудные болезни 
прихватывали основательно.

Не белен. но н не здоров

Шахматный $ ; 
клуб 
...................... . ..... . т;...........

Отдел ведет 
мастер спорта

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

; Галерея уральских 
композиторов

А. Селиванов
Андрей Владимирович в 

настоящее время проживает 
в Москве, депутат Государ
ственной Думы, президент 
Российской федерации шах
мат, международный мас
тер. Составляет задачи всех

ЗА ГОД В ОТДЕЛЕНИЕ ПОГРАНИЧНОЙ ПСИХОНЕВРОЛОГИИ ОБРАЩАЮТСЯ 
ЗА ПОМОЩЬЮ БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ ПАЦИЕНТОВ С ТАКИМИ СИМПТОМАМИ

Лишь один раз за эти годы, и 
то по настоянию руковод
ства, она взяла отпуск и то 
провела его, мучаясь сомне
ниями и страхом: вдруг на ее 
место претендует кто-то 
другой. Еле дождалась его 
окончания.

На работе никто ничего 
не замечал: всегда модно 
одетая, энергичная, деловая 
женщина. Дома же — пол
нейшая развалина. Сил про
держаться в таком состоя
нии едва хватило на год. 
Свой следующий отпуск пос
ле консультации с психотера
певтом Ирина провела уже в 
отделении пограничной пси
хоневрологии. Сегодня сим
птомы болезненного состоя-

ном листе, предъявляемом 
по месту работы, никогда не 
проставляется диагноз, спо
собный у малосведущего ра
ботодателя поставить под 
сомнение умственные спо
собности сотрудника».

«По социальному призна
ку среди наших пациентов 
преобладают люди, чья ра
бота связана с интеллекту
альными нагрузками, — про
должает разговор В. Южа
ков. — Треть всех больных 
составляют студенты. Боль
шинство из них — иногород
ние, вынужденные совме
щать учебу с работой. Но 
есть и местные из вполне со
стоятельных семей. Недавно 
у меня пролечился третье-

сделали свое дело. Юноша 
впал в депрессию, каждую 
мелкую неудачу переживал, 
как трагедию. Дошло до 
того, что начал сам для себя 
выдумывать какие-то неле
пые приметы. Встретятся по 
дороге подряд три черных 
автомашины — значит, удачи 
не будет, можно на зачет не 
ходить. Или уборщица в офи
се чуть сдвинула его кресло 
— работа пойдет насмарку. А 
тут еще одна напасть: при 
полноценном рационе пита
ния заработал себе язву же
лудка! Как выяснилось впос
ледствии, так его нервная сис
тема прореагировала на хро
ническую физическую и ум
ственную усталость. Лечение 
пациента велось параллельно 
гастроэнтерологами и психи
атрами. Сегодня все волне
ния позади, парень вернулся 
к нормальной жизни.

Есть ли пути предотвра
щения болезни и существуют 
ли какие-то профилактичес
кие меры — с этими вопроса
ми я обращаюсь к психоте
рапевту больницы № 6 Ольге 
Евгеньевне Патрушевой.

— К сожалению, таких об
щих радикально профилак
тических средств нет. В каж
дом случае требуется инди
видуальный подход. По мере 
возможности каждый чело
век, заботящийся о своем 
здоровье, должен самостоя
тельно планировать режим с 
тем, чтоб избежать умствен-

рьез. Смело могу утвер
ждать, что этот показатель 
сравнялся бы, а то и вырос в 
пользу первой категории, 
если бы люди перестали ша
рахаться от психиатров, как 
черт от ладана».

Вообще же, ироничное за
мечание сатирика по поводу 
того, что «все болезни от не
рвов и лишь одна от удоволь
ствия», по мнению психиат
ров, вовсе не является гро
теском. По наблюдениям спе
циалистов, первопричиной 
развития большинства серь
езных соматических заболе
ваний являются развитые или 
еще только готовящиеся зая
вить о себе нервно-психичес
кие расстройства. Язва, аст
ма, дерматит, заболевания 
щитовидной железы и сер
дечно-сосудистой системы... 
Этот ряд можно было про
должать еще долго.

«Тот факт, что значитель
ную часть наших пациентов 
составляют студенты, во 
многом обусловлен тем, что 
врачи межвузовских район
ных поликлиник, работаю
щие с нами в тесном контак
те, не считают, что расписы
ваются в собственной неком
петентности, отправляя сво
их больных на консультацию 
к психотерапевту, — про
должает разговор Ольга 
Патрушева. — Зачастую бо
лезнь, заставившая обра
титься к узкому специалисту, 
является следствием разви-

Медики не скрывают доса
ды, перелистывая специаль
ные периодические издания 
с описанием эффективней
ших препаратов, способных 
в полном смысле слова тво
рить чудеса, но недоступных 
нашему здравоохранению 
по цене. Пациенты, имеющие 
финансовые возможности, 
приобретают их самостоя
тельно. Но недуг не выбира
ет жертву по толщине ко
шелька, и для врачей отделе
ния стал привычной голов
ной болью такой подбор ле
карств для малоимущих 
слоев больных, чтоб и ре
зультат был, и по деньгам не 
кусалось.

По прогнозам специалис
тов, снижения уровня забо
леваемости психическими 
расстройствами среди жите
лей области и города не 
предвидится. Обеспечить ка
чественное лечение тех, кто 
уже попал в беду, сможет 
лишь полноценное бюджет
ное финансирование всей 
психиатрической помощи».

Что касается каждого из 
нас, то требуется немного: 
внимание и любовь к себе, 
единственному. Настрой на 
то, что никакие перегрузки и 
неудачи не стоят нашего 
драгоценного психического 
здоровья. Которое, как ут
верждают врачи, во многом 
является залогом здоровья 
физического.

Наталья ГАРЯЕВА

^кола здоровья\
........................... ..—.....

Ведущая рубрики 
Ольга СТЕПАНОВА

дети, в школу
собирайтесь...

Вы помните, каким был ваш люби
мый ребенок, когда вы вели его в 
первый класс? Жизнерадостный, кре
пенький, он смотрел на мир широко 
открытыми глазенками, искренне на
деясь, что впереди его ждут тысячи 
«открытий чудных», интересные 
встречи и счастливые минуты. Прошел 
один год, второй, третий. Щеки запа
ли, блеск в очах пропал, спина согну
лась, настроение упало. «Что с то
бой, мой хороший?» — «Я устал, у 
меня болит голова». Как варианты: 
живот, поясница, глаза, горло и т.д.

Медики эту закономерность под
тверждают: к окончанию учебы в 
российских школах остается всего 5 
процентов здоровых детей. Так что 
же делать? Советы дает педиатр Свет
лана ИВАНОВА:

— Многие родители считают, что в 
каникулы их сыновья и дочери могут 
проводить время так, как им заблаго
рассудится. Хочется посмотреть увле
кательный боевик, который заканчи
вается далеко за полночь, — пожа
луйста. Нравится валяться в постели 
до двенадцати часов — пусть. Надое
ли супы да каши — пусть перекусят 
бутербродиком, запьют его вожде
ленной колой да заедят это порцией 
мороженого. Надо же детишкам рас
слабиться.

Расслабиться, конечно, нужно. Но 
не за счет отказа от четкого режима. 
Вредно это для растущего организма.

По правилам ученики начальной 
школы должны спать не менее 9—10 
часов, средней — 7,5—8, старше
классники — не менее 7 часов. При
чем это должен быть полноценный 
отдых в хорошо проветренной ком
нате с выключенным светом и телеви
зором. Важно не только, сколько 
времени ребенок поспал, но и когда 
он лег и когда поднялся. Сон с двух 
ночи до двенадцати дня никакого от
дыха не принесет, человек будет чув
ствовать себя разбитым в течение 
всего дня.

Ранний подъем и после него хоро
ший завтрак — это то, что нужно 
организму. В рацион школьника дол
жны входить белки в виде молочных 
продуктов, нежирного мяса, рыбы. 
Нужны продукты, которые насыщают 
растущий организм кальцием. Это — 
творог, яичный желток, масло, сыр. 
Низкая мышечная активность, от ко
торой страдают нынешние школьни
ки, как раз и связана с нарушением 
обмена кальция в организме. Все 
овощи и фрукты, а также зелень (ук
роп, сельдерей, петрушка, базилик и 
т.д.) обязательно должны быть в ра
ционе. При этом родителям надо по
мнить основные правила: например, 
каротин, имеющийся в моркови, рас
щепляется только в жире — сметане, 
майонезе, растительном масле. По
этому от жевания моркови толку не 
много, а вот от морковного салата со 
сметаной — достаточно.

Углеводистая пища возбуждающе; 
действует на нервную систему и ослаб
ляет защитные силы организма. Зна
чит, ее надо дозировать. Это в первую 
очередь относится к конфетам, моро
женому, шоколаду. Побаловать ими; 
ребенка можно, но в меру.

Что делать после завтрака? Конеч-5 
но, садиться за телевизор или компью
тер, ответят большинство школьни
ков, которые по 5—6 часов в день, а то 
и более, именно так и поступают. А в; 
результате каждый третий школьник: 
страдает тем или иным нарушением 
зрения и подвергается вредному воз- ' 
действию электромагнитных полей. У 
многих любителей компьютерных игр* 
поднимается давление, болит голова. 
Так что время на такие развлечения 
надо ограничить. Лучше погулять.' 
Младшие школьники должны бывать 
на воздухе не менее трех часов в день, ’ 
средние — 2,5—2 часа, старшие — не 
менее полутора часов в день.

Вообще-то, летом этот срок надо , 
увеличивать. Пусть легкие насыщают-’ 
ся кислородом, а солнышко щедро 
делится витамином Д, без которого 
кости не набирают силу и упругость.^ 
Только надо помнить, что эти советы! 
годятся для умеренного климата. 
Если ребенка повезли отдыхать в 
жаркие страны, то на солнце он не! 
должен находиться с 11 часов утра до 
16 дня. В это время сильно ультрафи
олетовое излучение, ведущее к серь
езным заболеваниям.

К тому же летом, как правило, про-; 
исходит активный скачок роста, и сил; 
организму нужно вдвое больше про
тив обычного, а тут такие нагрузки.

Интересная закономерность. Если : 
во время учебного года дети болеют ; 
по нескольку недель, то летом мало 
кто из родителей при любом недомо- 
гании чада вызывает врача. Зачем, 
мол? Справка нам не нужна, а какие 
таблетки пить, мы и сами знаем. Пару 
денечков перемогнемся — и можно; 
дальше отдыхать. Каникулы же, жал
ко их терять.

Хочется предостеречь от такого 
подхода. Любая инфекция должна: 
быть пролечена, а не залечена. Опти
мальный срок для этого — две неде- ’ 
ли, и ни дня меньше. Это значит: ре
жим, питание, лекарства, наблюдение 
специалиста. Не жалейте этого време
ни. Превратившись в хроническую, 
запущенная болезнь принесет потом ' 
массу хлопот.

Физиологи считают, что адаптация; 
к школе после каникул тоже занимает ; 
две-три недели. Для того чтобы она: 
прошла гладко, надо озаботиться 
прямо сейчас. Приготовить все необ
ходимые для школы учебники, тетра
ди, удобную одежду и обувь (речи не; 
может быть о высоких каблуках, тол-; 
стой платформе, резиновой подо
шве), войти в режим, настроиться на 
учебу, на победу, на положительные 
эмоции. Пусть ваши дети растут здо-; 
ровыми, помогите им в этом!

Ф
УТБОЛ. 24 августа состоялись 
шесть матчей 21-го тура чемпи
оната Свердловской области 
среди команд первой группы (игра 

«Уралмаш-Д» — «Факел», закончившаяся 
вничью 2:2, прошла раньше). И четыре из 
них завершились с крупным счетом. 

Тур крупного 
счета

«Синара» — «ЯВА-Кедр» — 4:0 (мячи 
забили: Алексей Мокряк, Константин Поря
дин, Константин Колчанов-2). Каменцы 
одержали уже шестнадцатую победу в де
вятнадцати матчах (при трех ничьих), в том 
числе десятую подряд. «Северский труб
ник» — «Фанком» — 0:4 (Вячеслав Пьян
ков-2, Алексей Ушнурцев, Вадим Херсун). 
Свой 16-й гол в чемпионате забил лучший 
бомбардир чемпионата алапаевец Ушнур
цев. «Атлант» — «Фортуна» — 4:0 (Юрий 
Матвеев-2, Дмитрий Кузвесов, Станислав 
Куринов). Форварды екатеринбургского 
клуба Матвеев и Кузвесов записали в свой 
актив еще и три голевые передачи. «Авиа
тор» — «Горняк» — 5:2 (Вячеслав Орлов-2, 
Виктор Звягинцев, Игорь Платонов, Антон 
Климов — Дмитрий Трусов, Виталий Зама
раев). Команда из Кольцова прервала се
рию из девяти поражений подряд. «АртЕк» 
— «Маяк» — 1:0 (Николай Дудин). «Метал
лург» — «Динур» — 1:2 (Сергей Макаров 
— Денис Уфимцев-2).

Положение команд (на 27 августа):
«Синара» — 51 очко (19 матчей), «Фан

ком» — 47 (19), «Зенит» — 44 (18), «ЯВА- 
Кедр» — 33 (18), «Фортуна» — 27 (19), 
«Факел» — 26 (20), «Маяк» — 24 (20), «Ар
тЕк» — 24 (20), «Северский трубник» — 24 
(19), «Динур» — 23 (20), «Горняк» — 21 
(19), «Атлант» — 19 (20), «Металлург» — 18 
(19), «Уралмаш-Д» — 14 (19), «Авиатор» — 
13(19).

В споре лучших бомбардиров лидиру
ют Алексей Ушнурцев — 16, Фаиг Гасанов 
(«Факел») — 13, Игорь Кирюшин («Сина
ра») — 1 2, Вячеслав Пьянков («Фанком») и 
Дмитрий Кузвесов («Атлант») — по 10.

Следующий тур — 28 августа. Цент
ральный матч: «Синара» — «Факел».

«Динамо» все ближе 
к«золоту» 

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ. В Казани прошел 4-й тур чемпионата Рос
сии среди мужских команд высшей лиги. Чемпион-2001 и еди
ноличный лидер турнира — екатеринбургский клуб «Дина
мо» — сделал еще пять с половиной уверенных шагов к оче
редному комплекту золотых медалей чемпиона.

Уральская команда «Динамо» выиграла в столице Татар
стана у своих одноклубников из Казани — 1:0 и Электростали 
— 2:1, а также у «Диагностики» (Магнитогорск) — 5:0, зем
ляков из «Звезды» — 5:1, ЦСК ВВС (Самара) — 2:0, сыграла 
0:0 с брестским «Строителем» (сборной Белоруссии), увели
чив отрыв от ближайшего преследователя до девяти очков. 
После 24 игр у лидера 65 очков, у казанцев — 56, у занимаю
щего третье место «Строителя» — 44.

Что касается юниоров из «Звезды», то нынешний сезон 
для них откровенно не складывается. Вот и в Казани екате
ринбургские армейцы в шести матчах сумели набрать всего 
одно очко, сыграв 1:1 с базовой командой национальной 
сборной России «Динамо» (Электросталь) и крупно проиграв 
также «Динамо» (Казань) — 0:8, «Строителю» — 0:4, «Диаг
ностике» — 2:6, ЦСК ВВС — 0:6, и с двумя очками сохраняют 
за собой последнее место.

Пятый тур состоится в Екатеринбурге (стадион «Динамо») 
с 4 по 11 сентября.

Проиграв на площадке, 
чехи пошли... врукопашную 
БАСКЕТБОЛ. Скандалом и дракой «стенка на стенку, завер
шился в Чехии заключительный контрольный матч между ко
мандами «ЕВРАЗ» (Екатеринбург) и «СЧЕ Дечин» (Чехия).

За две минуты до окончания встречи при счете 73:59 
(15:16, 26:12, 20:23, 12:8) безнадежно проигрывавшие дечин- 
цы вдруг решили устроить «охоту» на одного из самых моло
дых игроков «ЕВРАЗа» Андрея Овешкова и откровенно ста
ли его бить. Разумеется, вскоре в конфликт были вовлечены 
обе команды в полных составах, и матч был прекращен дос
рочно. Самыми результативными в составе «Уральских вол
ков» оказались Виргиниус Сирвидис — 23 очка и набравшие 
по 12 очков Игорь Дергунов и Евгений Анненков.

Ранее «ЕВРАЗ» выиграл у команды американского уни
верситета «Честер» — 81:64 (Сирвидис — 16, Дергунов — 12) 
и у чешской команды «Сокол Вышеград» (Прага) — 96:64 
(Александр Гаршин — 15, Александр Голубев — 14). Еще 
одна запланированная игра — с чемпионом Чехии пражским 
«УСК» — не состоялась из-за наводнения в стране.

29 августа «ЕВРАЗ» отправится на очередной тренировоч
ный сбор — в Клайпеду (Литва), где пробудет до 11 сентября. 
А 12—15 сентября выступит на турнире памяти Приматова в 
Самаре.

«Изумруд» помогает сборной Ирана
ВОЛЕЙБОЛ. Екатеринбурский «УЭМ-Изумруд» се
годня возвращается из Тегерана, где по приглаше
нию федерации волейбола Ирана проводил пять то
варищеских матчей со сборной этой страны.

Итог серии «Изумруд» — Иран сложился в 
пользу гостей, выигравших три матча (3:1,3:1,3:2) 
и потерпевших два поражения (2:3 и 2:3). По сло
вам главного тренера уральского клуба Валерия

Алферова, руководители иранской федерации 
пригласили «Изумруд» в качестве «спарринг-парт
нера» перед чемпионатом Азии, который также со
стоится в Тегеране.

29 августа «Изумруд» отправляется на очеред
ной турнир. На сей раз — в Ярославль, где выступит 
в традиционном «Кубке губернатора» (в прошлом 
году «У-И» занял в нем первое место).

Калачев побеждает Калачика
ХОККЕЙ. В Челябинске завершился традиционный 
турнир памяти Дмитрия Тертышного, участниками 
которого стали местные команды «Трактор», 
«Трактор-2», а также «Ижсталь» (Ижевск), «Мосто
вик» (Курган), «Металлург» (Серов) и «Динамо- 
Энергия» (Екатеринбург).

Результаты матчей с участием команд из Сверд
ловской области

«Динамо-Энергия»:
«Мостовик» — 1:3 (гол: Калачев), «Трактор-2» 

— 4:0 (Гусов-2, Краев, Кузнецов), «Трактор» — 3:5 
(Калачев, Шамордин, Багичев), «Ижсталь» — 4:3 
(Пермяков, Гусов, Багичев, Калачев), «Металлург» 
— 6:4 (Калачев-2, Шепеленко-3, Краев).

«Металлург»:
«Трактор» — 1:4 (Мажугин), «Трактор-2» — 6:3 

(Калачик, Львов-3, Нифантов, Толкачев), «Иж
сталь» — 2:5 (Безруков, Булычев), «Мостовик» — 
3:1 (Исмагилов, Трифонов, Я. Якуценя), «Динамо- 
Энергия» — 4:6 (Калачик, Толкачев, Исмагилов-2).

Итоги турнира: 1. «Трактор» — 12 очков; 2. «Мо
стовик», 3. «Динамо-Энергия», 4. «Ижсталь» — все 
по 9; 5. «Металлург» — 6; 6. «Трактор-2» — 0.

Лучшим бомбардиром Мемориала стал новый 
форвард «ДЭ» Дмитрий Калачев, набравший 7 оч
ков (5 + 2). По 6 очков у занявших, соответственно, 
третье и четвертое места Андрея Шепеленко (3-|-3) 
и Максима Краева (2-|-4).

Подборка Юрия ОВОДОВА

Выигрыш.

Выигрыш.
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арко, душно.

▼ На прошедшей неделе 
верхнюю строчку кинохит« 
парадов Америки прочно за« 
нял новый боевик Роба Коэ
на «XXX». I
Вроде бы ничего особенного 
— очередной суперагент 
сражается с очередными 
злодеями, но интерес у зри
телей возник не из-за сюже
та. На «три икса» идут, чтобы 
увидеть «нового киногероя» 
— Вина Дизеля. Его бруталь
ное обаяние, его необычный 
имидж делали кассу несколь- 
ким низкобюджетным филь- 
мам: «Черной дыре», «Фор- 
сажу». Лысый Дизель после; 
участия в них стал столь по/ 
пулярен, что продюсеры ре
шили потратить на произ
водство «иксов» гораздо 
больше средств. И не прога- 
дали: в прокате он быстро 
обошел и вторых «Детей- 
шпионов», и третьего «Ости
на Пауэрса», и даже Мела 
Гибсона с его мистическим! 
«Знаками».
▼ Для людей придумано 
столько разновидностей те
лефонов, что изобретатели 
решили переключиться на 
средства связи... для собак. ; 
Финские охотники уже наде- 
вают на своих Лаек и Шари- 
ков некое подобие телефон
ной трубки, по которой они 
могут отдавать команды 
даже на очень большом рас
стоянии. Ответное тявканье 
охотникам слушать, конеч| 
но, ни к чему, поэтому уст
ройство просто позволяет 
определять местоположение 
четвероногого друга.
▼ Журналисты из немецко
го издания «Bild» порадова
лись за своего семидесяти
летнего соотечественника. / 
Считается, что к столь пре
клонному возрасту мужчина 
перестает испытывать по- 
требность в сексуальных 
контактах, но вот к дедушке 
Рольфу это точно не относит
ся. Он по-прежнему бодро 
бегает за молоденькими 
фройлен и даже умереть со
бирается в постели во время 
занятия сексом. Вряд ли ка| 
кой-нибудь женщине понра- 
вится обнаружить на месте’ 
пылкого любовника хладный 
труп, поэтому похотливый 
немец в завещание предус- 
мотрительно вставил пункт, 
по которому часть его состо
яния перейдет девушке, «за- 
любившей» его до смерти. 
Сумма в двести с половиной 
тысячи долларов должна бу
дет возместить моральны! 
ущерб невольной убийце. - 
▼ В Англии дырявые зубы 
отныне лечат озоном.
Мощная 
струя газа 
подается 
на больной 
зуб и унич
тожает гни- 
постные 
бактерии. 
Затем зуб 
пломбиру
ют, не прибегая к пытке бор 
машиной. Новация чрезвы« 
чайно популярна у англичан, 
а ее дешевизна заинтересо/ 
вала стоматологов других 
стран.
▼ В. Жириновский побивает 
все рекорды непостоянства. < 
Давно ли он грозил Америк* 
кулаками и уверял всех в не/ 
преклонном антиамерика
низме? А неделю назад ли
дер ЛДПР предложил чуть 
ли не побрататься с США | 
ввести безвизовый режим 
перемещения между двум« 
странами и обменяться язы
ками, сделав русский вторым 
официальным языком в 
Штатах и, напротив, английс/ 
кий — у нас. Метаморфоза 
объясняется просто: эти ми- 
ролюбивые речи Жириновс- 
кий, всегда чуткий к ситуа
ции, вел перед американски
ми журналистами, путеше-- 
ствуя за океаном.
▼ Японцы, которых суровые 
геоусловия приучили слиш
ком не привередничать, пер/ 
выми отважились питаться’ 
мясом клонированных жи
вотных.
Весь остальной мир пока 
опасается,что искусственная 
пища противоестественна, * 
потому вредна для здоро« 
вья. Обитатели Страны вос
ходящего солнца, впрочем; 
тоже не сразу напали на эко
номически выгодный способ 
производства пищи. Нынеш
нему официальному разре
шению торговать клониро
ванным мясом предшество/ 
вали долгие тщательные по
верки и опыты на привычных 
уже ко всему крысах.
▼ Как только человек не ис- 
пользует бедных грызунов. 
Даже делает сообщников 
преступлений.
«Экспресс-газета» рассказа/ 
ла, как был ограблен магазин) 
модной одежды в Нижнем; 
Новгороде. Средь бела дн| 
один из посетителей посадил 
на прилавок мышь, которая 
так напугала продавщиц, что 
они с криками покинули тор/ 
говый зал. Хозяин мыш* 
вскоре тоже покинул магазин 
— с охапкой новенькой 
одежды и дневной выручкой,

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

«Пепси» и «кола», 
соки и минералка 

идут нарасхват... Людей му
чает жажда.

Что такое жажда? Можно 
ли ее преодолеть? Чтобы от
ветить, надо хотя бы вкратце 
ознакомиться с физиологи
ческой сущностью этого яв
ления. Обратимся к изыска
ниям медиков.

Организму взрослого че
ловека, — утверждают они, 
— для нормальной жизнеде-
ятельности 
сутки около 
ной литров 
количество 
следующим

необходимо в 
двух с полови- 
жидкости. Это 
мы получаем 
образом: при-

близительно один литр по
ступает вместе с продуктами, 
которые идут в пищу, еще 
один литр мы выпиваем в 
виде воды, разных напитков, 
компота, кофе, супов; а ос
тальные 500 граммов обра
зуются в самом организме, 
главным образом в процес
се сгорания жиров.

В нашем организме раз
личные химические вещества 
находятся в определенном, 
довольно постоянном соот
ношении. В частности, тесная 
связь существует между ко
личеством воды и поварен
ной соли.

В жаркие дни начинается 
усиленное выделение пота. 
Вместе с ним удаляется из 
организма и поваренная 
соль. При значительном по
тении химическое равнове
сие в организме начинает 
нарушаться, в результате 
количество пищеваритель
ных соков, в частности, слю
ны, уменьшается. Так появ
ляется первый субъектив
ный признак наступающей 
жажды — ощущение сухо
сти во рту.

Стремясь избавиться от 
этого неприятного чувства, 
люди начинают пить. При
чем, как правило, пьют мно
го — гораздо больше, чем 
требуется для организма. И 
возникает своеобразный за
колдованный круг: чем 
больше пьешь, тем больше 
пить хочется.

Почему так происходит?

Жажда
в разрезе
СКОЛЬКО ВОДЫ ЧЕЛОВЕКУ 

НАДО?
В той воде, которой 

мы обычно утоляем 
жажду (речь не идет о 
напитках разного 
вида), поваренной 
соли очень мало, разве 
что в минеральной... 
Поэтому, выпивая мно
го воды и выделяя ее 
затем вместе с потом, 
мы одновременно как 
бы вымываем наружу 
запасы поваренной 
соли, находящейся в 
организме. Но ведь 
известно, что именно 
соль «притягивает» 
влагу в ткани. Если 
соли недостаточно, то 
сколько ни пей — вода 
не удержится в клет
ках, а будет уходить 
через поры кожи, поч
ки, легкие, кишечник, $ 
унося с собой каждый I 
раз очередную пор
цию растворенной в 
ней соли. Вот почему 
жажду не утолишь 
большим количеством 
питья. Для этого есть другой 
способ: надо удержать вла
гу в организме. Это неслож
но, нужно лишь съесть’не
много поваренной соли — 
граммов на пять в день боль
ше, чем обычно.

Ощущение сухости во рту 
можно уменьшить, полоща 
рот прохладной водой. Если 
это не помогает, надо пить 
воду, но понемногу: по два- 
три глотка и не чаще, чем че
рез каждые 20—30 минут. 
Все равно или нет, что имен-

но пить? Есть ли какие-ни
будь напитки, которые луч
ше других утоляют жажду?

Много зависит от обыча
ев, от индивидуальных при
вычек. Хорошее средство — 
газированная, а тем более 
слегка подслащенная вода. 
Углекислый газ действует 
особым образом на не
рвные окончания в слизис
той оболочке ротовой по
лости, и это позволяет легче 
переносить ощущение сухо
сти во рту. Кстати, купить та-

кую воду — нынче не про
блема.

Ну а мороженое? Полезно 
оно при жажде или нет? Как и 
всякий пищевой продукт, со
держащий большое количе
ство влаги, оно, конечно, мо
жет уменьшить чувство жаж
ды, особенно в первый мо
мент. Но в мороженом много 
сахара, а он тоже обостряет 
потребность в воде. Людям 
же тучным, а тем более стра
дающим атеросклерозом, 
больше чем 100—150 грам
мов мороженого в день есть 
не полагается.

А вот фруктовые соки до
вольно хорошо утоляют 
жажду. И, конечно, во всех 
отношениях предпочтитель
ней съесть, например, один 
свежий, слегка подсоленный 
огурец, чем выпить стакан 
чистой воды. Вообще, не сле
дует пить больше одного 
литра жидкости в сутки.

Из чего он складывается, 
этот литр? Из стакана утрен
него чая или кофе — 200 
граммов, из тарелки супа в 
обед — 150—200 граммов и 
третьего блюда — еще 200 
граммов. За ужином также 
полагается выпить стакан чая 
или компота. И только после
дние 200—250 граммов бу
дут составлять «незаплани
рованный» стакан сока или 
кваса. Вот и все.

Автор сознательно обо
шел стороной вопрос о пиве: 
о том, насколько оно утоля
ет жажду и как оно вписыва
ется в данные рекомендации. 
По этому поводу есть разно
речивые мнения, и одно из 
них — «чем больше пьешь, 
тем больше хочется».

Не стоит забывать, что из
быток воды — в какой бы 
форме он не поступил в орга
низм, ложится на него тяже
лым грузом, и в первую оче
редь — на сердечно-сосудис
тую систему, головной мозг и 
выделительные органы. Кста
ти, специалисты-физиологи 
утверждают, что, привыкнув 
к умеренному количеству 
жидкости, человек даже в 
жару перестает испытывать 
неприятное чувство жажды.

Герман ПУШКАРЕВ

И

JC

■ Пять человек погибли ночью 25 августа в до
рожно-транспортном происшествии на 328-м 
километре трассы Пермь—Екатеринбург.
Авария произошла близ Нижних Серег. 23-лет

ний водитель автобуса «Икарус-250» Максим Кобелев
допустил столкновение с автомобилем «ВАЗ-21093». 
Автобус ехал из Перми. На месте ДТП погибли водитель 
легковой машины Иван Наговицин и четыре его пасса
жира — 25-летний Николай Лутков, 19-летний Николай 
Рифат, 17-летняя Айгуль Шакирова и 18-летний Рифат 
Галямов. Дознаватели нижнесергинского районного 
управления ГИБДД сообщили, что ДТП произошло по 
вине водителя автобуса, который выехал на встречную 
полосу. В «Икарусе» находился 21 пассажир. Никто из 
них не пострадал. Ведется следствие.
■ 28 августа в областном суде начнется оглашение при
говора по делу банды Георгия Архипова.
Всего на скамье подсудимых семь человек, еще трое 
членов группировки находятся в розыске. По данным 
правоохранительных органов, создателем организо
ванного преступного сообщества является один из ли
деров так называемой центральной группировки Нико
лай Широков. К началу следствия Н. Широков был убит 
в Венгрии. В суде сообщили, что банда орудовала в 
1992—1994 годах. По версии следствия, на счету сооб
щества семь убийств и три покушения на убийство. Всего 
в деле — восемь крупных эпизодов, в том числе взрыв 
самолета в Венгрии. Правда, это преступление не вменя
ется в вину подсудимым за давностью лет. Пустой само
лет, принадлежащий Н. Широкову, был уничтожен пре
ступной группой после гибели авторитета, так как бан
диты боялись, что борт «уйдет» в чужие руки. По дан
ным правоохранительных органов, банда Г. Архипова 
убивала неугодных членов центральной группировки и 
участников других преступных сообществ. Дело рас
следовалось очень долго и несколько раз возвраща
лось из суда в прокуратуру на доследование. Государ
ственный обвинитель потребовал приговорить Г. Архи
пова и его четверых подельников к 15 годам лишения 
свободы (Г. Архипова — с конфискацией имущества). 
Это максимальное наказание по старому Уголовному 
кодексу РФ, который применяется в этом деле, так как 
преступления были совершены в период действия ста
рого законодательства. Двух остальных подсудимых 
следствие предлагает приговорить к 12 и 14 годам ли
шения свободы.
■ Стали известны подробности задержания 18-летнего 
дезертира Дмитрия Брагина, 21 августа самовольно по
кинувшего воинскую часть в Лесном.
Солдата взяли под стражу 23 августа в подвале забро
шенного дома неподалеку от завода ЖБИ в Качканаре. 
Беглец не успел оказать сопротивления, так как опера
ция была проведена за считанные секунды. При побеге 
военнослужащий прихватил с собой автомат Калашни
кова и 40 патронов. Оружие и боеприпасы изъяты. Бег
лец был в гражданской форме. Против Д. Брагина воз
буждено уголовное дело по статьям УК РФ «Дезертир
ство» и «Покушение на жизнь». Д. Брагин сбежал, уда
рив прикладом автомата по голове разводящего на 
посту. Расследованием дела занимается военная проку
ратура. Задержать дезертира помог ранее судимый 
местный житель. Мужчина сообщил органам правопо
рядка, что за 500 рублей может указать, где находится
беглец. ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

РЕАЛЬНОСТЬ СТРАШНЕЕ СТАТИСТИКИ
В КОЖНО-ВЕНЕРОЛОГИЧЕСКОМ ДИСПАНСЕРЕ ЛЕЧИТСЯ ОТ СИФИЛИСА 12-ЛЕТНИЙ МАЛЬЧИК

летним 
ОТД^' 
2.002.

Турфирма «НТ<ТЯНТ+» 
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (3432) 76-46-00, 
76-55-10.

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Двенадца
тилетний мальчик проходит 
лечение от сифилиса в го
родском кожно-венероло
гическом диспансере Ниж
него Тагила.

По словам заместителя 
главного врача диспансера 
Татьяны Талиповой, зара
жение произошло половым

путем от сверстницы. За 
последние годы в Нижнем 
Тагиле возросло количе
ство случаев венерических 
заболеваний среди детей. 
Приходилось лечить малы
шей в возрасте 3 — 4 лет, за
разившихся бытовым путем 
от родителей.

За последние два года

венерологи наблюдают сни
жение заболеваемости си
филисом среди взрослых, 
но это не отражает реаль
ную картину. Многие боль
ные не обращаются в дис
пансер, а находят специали
стов на стороне. Нередко 
после такого лечения боль
ные поступают в отделение

с поздними формами сифи
лиса, вплоть до нейросифи
лиса, который поражает го
ловной мозг.

Ежедневно венерологи 
Нижнего Тагила регистриру
ют шесть-восемь случаев си-
филиса, гонореи и 
опасных болезней.

ДРУГИХ

ЕАН

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО <Уралтрансгаз>

настойка от вшей - не панацея
АСБЕСТ. Два случая отравления препаратом <Кукольник> за
фиксировано в Асбесте, сообщили в городском центре гос
санэпиднадзора.

Лекарство представляет собой спиртовую настойку на 
корневище растения куколь. У этой однолетней травы семей
ства гвоздичных ядовитые семена.

Препарат реализует одна их фирм, расположенная в ки
нотеатре «Прогресс». Ее сотрудники рекомендуют асбестов-

цам использовать настойку для лечения алкогольной 
мости.

зависи-

По словам санитарных врачей, «Кукольник» разрешен 
лишь к наружному применению для уничтожения вшей. Еще в 
мае два попавшихся на обмане асбестовца получили сильные 
отравления. В июле и августе были зафиксированы новые 
аналогичные случаи.

Медикам удалось спасти пострадавших. ЕАН

Осенний дар садоводам
ИРБИТ. 26 августа в Ирбитском плодово-ягодном совхозе 
началась продажа саженцев редких сортов яблонь, груш, 
смородины, сливы, облепихи, малины, винограда.

За покупками в совхоз прибыли садоводы из Камыш
лова, Туринска, Тавды, Талицы, сообщили в хозяйстве. В 
совхозе выведены также декоративные виды жасмина, 
кипариса, акации. Сейчас в хозяйстве ведется сбор яблок, 
плоды реализуют на месте всем желающим. В связи с 
уборкой урожая территория сада взята под усиленную 
охрану. Ирбитский плодово-ягодный совхоз — один из 
старейших на Урале. Здесь на площади около 300 гекта
ров выращивают сотни видов плодово-ягодных расте
ний, редкие сорта земляники, винограда.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Технологии производства пищевых продуктов, созданные врачами
Оздоровительный кисломолочный продукт на основе живых 

пробиотиков - нормсфлоры организма человека и животных 
(бифидобактерий, лактобактерий и молочнокислых 
стрептококкоа), жизнь без которых невозможна

БИОЙОГУРТ

Бифифрут
- Эуфлорин ® - В + Эуфлорин + Молочнокислые стрептококки

(птвар соргнфицщкиззи)

Преимущества:
- не содержит сахар, крахмал и 
консерванты
■ содержит три основные группы 
бактерий жизни в концентрации не 
менее 10е микробных клеток в 1 мл 
- отсутствие посторонней микрофлоры 
- длительный срок годности 
(до 30 суток) за счет закрытого 
(камерного) способа производства.

Показан как продукт функциональ
ного питания для всех возрастных 
групп ежедневное использование 
которого по 125-250 г поддерживает и 
улучшает здоровье человека и 
животных.
“Бифифрут <Н>~ защищен тремя 
патентами на изобретения и удостоен 
Большой золотой и бронзовой 
медалей ВВЦ.

Кажйомд предоставляется выбор 
между жизнью и здоровой жизнью.

лучшее! j

' 9 Л Каков стол - таков И стул!

Разработчик, патентообладатель и изготовитель 
• ООО МНПК «Приоритет- 

620077. г. Ечатвринбург ул. Февральской революции. 9 
телефакс. (3432) 71-72-70; теп 71-72-30 

Е/пМ рпйгп©«ку.п,1 маш сайг;

Редактор 
Т. ЛОМАКИНА

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

[Sea посредников
©Куплю 2-комн. кв. в р-не улиц Шмидта — Щорса,.т. 69-11-92, 
после 20.00.
©Продам магнитолу «Ю», новую (цена 2500 р. — ниже, чем в 
магазине), ПДУ ПКД, 2-кассетная дека, съемные колонки, мик
рофон (можно использовать как караоке), т. 79-05-63;
©Продаю суккулетные растения: крассулы, седум, гавортию, 
алоэ, хатиору, эуфорбию, кактусы, т 14-06-44.
©На остановке «Ленина—Московская» найдена собака, пред
положительно — смесь ротвейлера с ризеншнауцером, чер
ная, среднего роста, в ошейнике, девочка, верхний левый клык 
сломан, хвост купирован, т. 71-60-32 днем, 52-84-83 вечером 
©Познакомлюсь с приятной девушкой для серьезных отно
шений. О себе: з/з Дева, 26. 186 • 58, ж о, м о, общителен. 
Обр.: Екатеринбург, Малышева, 26, УЩ 349 2, 13 отр Тара
торкину Сергею Александровичу.
©Предлагаю щенков «для души и охраны». Обр. по адресу:
Щорса, 49, после 16.00 '///'/'/ 
©Продам детскую кроватку, б/у, 
педическим матрасом, 
ц. 1500 р., .
т. 46-99-59, Ирину.

в отл. сост., с новым орто-

31 АВГУСТА в 12 часов 
состоится финальный 

концерт фестиваля ■
«УРАЛ-РОК-2002». I

' ФИЛАРМОНИЯ
9 и 10 СЕНТЯБРЯ в 18.30 
-ОТКРЫТИЕ 
БАРХАТНОГО СЕЗОНА. 
Эстрадно-джазовые 
фантазии на музыку 
Гершвина и Цфасмана 
в исполнении 
знаменитого 
фортепианного дуэта 
Геннадия ПЫСТИН А 
и Дмитрия КАРПОВА.

11 и 12 сентября в 18.30 
— впервые в программе 

вечеров за столиками 
литературно

музыкальная композиция 
с участием солистки 

Московской 
филармонии 

Антонины КУЗНЕЦОВОЙ 
и нашего оркестра.

Министерство по управлению 
госимуществом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица
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120 лучших групп из Екате- 
■ ринбурга, Перми, Казани и 
■др. городов: «Сансара», 
I «Бабье лето», «Веселые 
бомбардировщики» и др.!

110 часов живой музыки
। в ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ЛЕТА! 
.Тел. для справок: 68-34-90.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСК 
УСЛУГ

40 км от Сочи, Лазаревский р-н — 
между Лазаревским и Лоо. 

Размещение — 3-этажн. кирпичный коттедж в центре 
Вардане (напротив почты), недалеко от моря, 2-, 3-, 4-, 5- 
местные номера, все комнаты оборудованы вентилятора
ми и новой мебелью, в холле — кондиционер. Рядом с 
коттеджем в отдельно стоящем кирпичном строении — 
душ с холодной и горячей водой, есть сауна (за дополни
тельную плату). Есть столовые (готовят по-домашнему, 
очень вкусно); также рядом магазин 
(есть все продукты, в том числе фру]<|ы ^рвощй 
по низким ценам). ” * ’

ЗАЕЗДИ - 
со 2пс 
сентяб

ТУРФИ 
ГАР 
ВАМ

Лиц. 1O3-4M639-01 ОСМ ФКЦБ

ПОКУПКА АКЦИЙ 
ГАЗПРОМА 

ПО ВЫСОКИМ ЦЕНАМ
Быстрый 
расчет 
в кассе 
банка. 
Возможен
безналичный расчет, 
конвертация в валюту.

ТШ1.56-63-80, 56-63-81 
ул. Розы Люксембург, д. 15 

(здание банка "УралСиб") 
внутр, тел. 70-53

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данный ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

<< ч : л
средневзвешенный курс 

доллара по итогам ММВБ 
составил 31.5803 руб. 

за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 26.08.2002:

1 доллар США................
1 австралийский доллар 
1 английский фунт 
стерлингов .....................

31.5725
17.1060

47.9776

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 26.08.2002 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 31.33 (банк Газ-Инвест) - 31.67 (Уралконтамбанк, Газпромбанк)

EUR(EBPO) -30.51 (Инкасбанк) - 30.92 (Альфа-банк) 

СВР(ант.фунт) -46.50(УральскийСбербанк) -49.00(Газпромбанк)

К2Т(100казах.тен) - 18.90(СКБ-банк) - 20.60(Уралтрансбанк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75, 56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

1000 белорусских рублей ... 17.0001
10 датских крон........................ 41.1615
1 ЕВРО....................................... 30.5748
100 исландских крон............ 36.4831
1 канадский доллар............. 20.2271
10 норвежских крон ............. 41.3420
1 сингапурский доллар..........17.9491
1000000 турецких лир........... 19.1930
10 шведских крон................  33.2762
1 швейцарский франк............20.7536
100 японских иен....................26.3016
100 казахстанских тенге..... 20.4724
10 украинских гривен.........  58.7505

Ольга КЛИМОВА

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12
56-30-54
56-91-16

56-91-15 
56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

МИХАЛКОВ ТЯНЕТСЯ 
К КОРНЯМ

Мэтр российского кино Ни
кита Михалков посетил Ры
бинск, свое родовое гнездо. В 

усадьбе, при- 
н адл ежа в- 
шей его де
ду, ныне 
школа-интер
нат №2. По
пытки Михал
кова вернуть 
себе фамиль
ную собст- 
венность 
еще в сере
дине 90-х бы

ли безуспешны - администрация 
Рыбинска наотрез отказалась 
вести с Никитой Сергеевичем 
переговоры. За это время ос
новные здания интерната, кото
рых в целом, вместе с хозпост- 
ройками, насчитывается аж 25, 
пришли в аварийное состояние, 
а весной обрушившаяся стена 
школьного туалета насмерть 
задавила мальчика. После это
го инцидента учащихся вывезли 
в другое здание. Вот Михалков 
и нагрянул в Рыбинск.

«Приехал он на велосипеде, 
- рассказывает директор интер
ната Сергей Анатольевич 
Смирнов, - прикатили вдвоем с 
охранником, оба в спортивных 
костюмах».

Михалков заявил, что хочет 
придать усадьбе первоначаль
ный облик. Однако становиться 
помещиком он не собирается. 
В усадьбе планируется размес
тить гостинично-развлекатель
ный комплекс.

ЧЕМ БОГАТЫ...
Губернатор Кировской обла

сти Владимир Сергеенков пора
зил простотой в общении с на

родом. Он 
не только 
принял уча
стие в тра
диционном 
Дне урожая, 
но и лично 
засолил боч
ку местных 
огурчиков, 
п ообе ща в 
отпоавить ее 
в Кремль на

закуску самому президенту.

ИРОНИЯ СУДЬБЫ ,
Автор музыки к всенародно 

любимому фильму «Ирония 
судьбы» Андрей Петров возгла

вил жюри 
конкурса на 
лучший 
гимн... стро- 
и т е л е й 
Сан кт-П е- 
тербурга. 
Почему маэ
стро согла
сился на эту 
роль? Мо
жет, потому, 
что именно

строителям, возводящим дома- 
близнецы, обязаны своей встре
чей герои той новогодней сказ
ки? Да и проживали они на 
«третьих улицах строителей».

Максим БРУНОВ.

К НАМ СПИНОЙ
«ВОЙНА ХИЖИНАМ И МИР ДВОРЦАМ» - ВОТ ЛОЗУНГ ДНЯ?

На Востоке говорят: ты сказал - я пове
рил, ты повторил - я засомневался, ты ска
зал в третий раз - я понял, что ты обманы
ваешь. Если следовать этой мудрости, то 
наши дела совсем плохи, ибо высокопо
ставленные чиновники чуть ли не каждый 
день вещают о наступающем у нас про
цветании, а в связи с очередным юбилеем 
августовских событий 1998 г. часто и энер
гично отрицают возможность повторения 
тогдашнего дефолта.

Так, вице-премьер правительства и ми
нистр финансов Алексей Кудрин гордо от
казался от запланированных на будущий 
год внешних заимствований на сумму в 1 
млрд, долларов. А на минувшей неделе 
замминистра финансов Колотухин заявил, 
что прочность экономических позиций Рос
сии не способна поколебать даже тяжкая 
ноша внешней задолженности. В 1998 г. 
валютные запасы ЦБ не поднимались выше 
12-13 млрд, долларов, а сейчас их объем 
приближается к пятидесяти миллиардам. 
Этого достаточно, утверждает Колотухин, 
чтобы гасить внешние долги и в 2003 году, 
и далее. В общем, в бюджете «не возник
нет финансового разрыва».

Но уже на следующий день оптимизм 
замминистра остудил заместитель предсе
дателя Центробанка Олег Вьюгин. По его 
словам, во втором квартале рост золото
валютных запасов Банка России замедлил
ся, к концу года в «закромах Родины» со
берется не более 44-45 млрд, долларов. 
То есть «приближение» к 50 млрд. долл, на 
самом деле не состоится. Предстоящее на
значение недавно отставленного предсе
дателя ЦБ В.Геращенко представителем 
президента в Национальном банковском 
совете, чьи полномочия по контролю за 
Центробанком в июле были существенно 
расширены, также говорит о том, что с 
деньгами в стране не все так здорово.

26 июля правительство утвердило мас
штабный план приватизации на 2003 год. 
Государство планирует продать остатки 
своего имущества на 51 млрд, рублей. Вы
рученные средства должны пойти на вы
платы по внешнему долгу. А на прошлой 
неделе неожиданную финансовую инициа
тиву проявил все тот же Алексей Кудрин. 
Он заявил, что недостающие средства для 
расчета по внешним обязательствам Рос
сия будет добирать, продавая сверх обыч
ных объемов драгоценные камни и метал
лы из запасников Гохрана (пока распрода
жа запланирована на уровне 20 млрд, 
рублей). Согласитесь, чем-то это напоми
нает случай, когда бабушкина брошка 
сдается в ломбард: жалко, а что делать? 
Кстати, неосторожное раскрытие таких на
мерений способно привести к снижению 
цен на драгметаллы и камни...

Глава же правительства на днях отпра
вился в Пекин, чтобы пролоббировать опе
режающее расширение российского экс-

порта в Китай: он увеличивается, но значи
тельно медленнее, чем растет импорт из 
этой страны. Сломать такой порядок ве
щей - дело почти безнадежное. А тут еще 
в Москве начались игрушки с идеей заклю
чения гигантского (на 40-60 млрд, долла
ров!) торгово-экономического соглашения 
с Ираком. План также малореалистичный, 
учитывая нынешнюю бедность этой страны 
и навязчивое намерение американцев все- 
токи провести военную операцию по свер
жению Саддама Хусейна. Такое хватание 
за соломинку наводит на грустные раз
мышления.

Скорее всего, это только начало «фи
нансовой мобилизации». Да и откуда взять
ся финансово-производственному здоро
вью, если внутреннее потребление, кото
рое, например, в США считается чуть ли 
не главным стимулятором развития нацио
нальной экономики, у нас находится в стаг
нирующем состоянии? Несмотря на вдруг 
выявленный в начале лета Госкомстатом 
рост реальных доходов населения, оценка 
самими россиянами собственного матери
ального положения продолжает ухудшать
ся. Сводный индекс потребительских на
строений с мая по июль снизился с 100,3 
до 96 пунктов. Эксперты считают, что по
добный нырок через два месяца трансфор
мируется в заметный спад покупательской 
активности. Хотя под воздействием усили
вающихся разговоров о возможности но
вого дефолта и роста задолженности по 
зарплатам (к началу августа зарплатные 
долги, по словам министра труда Починка, 
увеличились до 36 млрд, рублей) спрос мо
жет рухнуть еще быстрее.

Зато у нас есть только одна весьма уз
кая сфера потребления и обеспечивающе
го его производства, которая прекрасно 
растет и развивается, несмотря ни на ка
кие финансово-экономические кризисы и 
природные катаклизмы: это обустройство 
быта чиновного сословия. Взглянем на са
мую верхушку пирамиды.

Совсем недавно было завершено воз
ведение новой президентской виллы в под
московном Ново-Огареве, где, помимо 
бассейна и вертолетной площадки, по
строена конюшня и заложено солидное 
подсобное хозяйство. В качестве главной 
морской резиденции главы государства в 
Питере (а еще, наверное, будет и сухопут
ное пристанище) сейчас ударными темпа
ми реконструируется Константиновский 
дворец в Стрельне. На благоустройство 
придется потратить, по разным оценкам, от 
200 до 500 млн. долларов. При этом круп
ные чиновники несут околесицу про «вне
бюджетные средства» и бабушек, отрыва
ющих от своих пенсий по тысяче рублей на 
новый дворец. К резиденции будет «прила
гаться» морской спецкатер, который, в от
личие от петровского ботика, по богатству 
внутреннего убранства должен превзойти
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царские прогулочные яхты. Поговаривают 
даже о некой «погружающейся обители» 
для главы государства типа стационарной 
подлодки в Финском заливе.

А ведь в распоряжении главы государст
ва уже есть резиденция «Русь» (Тверская 
область), «Валдай» (Новгородская область), 
Шуйская Чупа (Карелия), «Волжский утес» 
(Самарская область), «Тантал» (Саратов
ская область), «Ангарские хутора» (Иркут
ская область), «Сосны» (Красноярский 
край), «Бочаров ручей» (Сочи). А эпидемия 
строительства горнолыжных трасс! А самый 
большой в Европе крытый теннисный корт, 
сооруженный для Бориса Ельцина, бравше
го иногда в руки и теннисную ракетку! По
хоже, услужливое окружение стремится к 
тому, чтобы руководитель страны имел как 
минимум одну резиденцию (на худой конец, 
эксклюзивный горнолыжный спуск) в каж
дом часовом поясе нашей необъятной Ро
дины. Не думаю, что это все нужно самому 
Владимиру Владимировичу - и жизни не 
хватит столько отдыхать. Просто на фоне 
грандиозного обустройства первых лиц 
легче «решать вопросы» и для себя, люби

мых. Путину же подобная потребительская 
активность явно вредит имиджу в глазах 
его избирателей.

Прежний президент также, разумеется, 
не бомжует. Йз старых-добрых, но подна
доевших «Горок-9» Ельцины собираются в 
отремонтированный коттедж в Барвихе, где 
раньше отдыхал от трудов праведных оте
чественный премьер. Председателю прави
тельства, естественно, будет выделена дру
гая «скромная обитель», соответствующая 
его рангу.

Это все, разумеется, только верхняя, 
часть айсберга. А есть еще огромная глы
ба под водой. Согласитесь, это не то по
требление, которое запускает мотор эко
номических реформ. Скорее наоборот. 
Налаженный значительно лучше, чем при 
коммунистах и чем при нормальных капита
листах (президент США, кстати, традицион
но обходится единственной скромной гос- 
резиденцией в Кэмп-Дэвиде), чиновничий 
быт выпивает из страны последние финан
совые соки.

Константин СОРОКИН.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

ТЕТЯ ВАЛЯ ПРИГЛАШАЕТ К СЕБЕ В КУПЦЫ
ХОЗЯЙКА «ВЛАСТЕЛИНЫ» ВАЛЕНТИНА СОЛОВЬЕВА УСПЕШНО ПРОДОЛЖАЕТ ПОИСК ДУРАКОВ. ИХ В РОССИИ, КАК ВЫЯСНЯЕТСЯ, МНОГО

Известно, что в Тулу 
со своим самоваром не 
ездят. Однако скан
дально прославленная 
хозяйка «Властелины» 
Валентина Соловьева 
этим народным поверь
ем пренебрегла. В гор
няцкий поселок Скура- 
товский, что аппендик
сом прирос к тульской 
окраине, Валентина 
Ивановна прибыла во 
всеоружии своего обая
ния, захватив с собой 
любимый электрочай
ник, кофеварку, ча
шечки и блюдца.

Дело было пару месяцев 
назад, когда основательни
це финансовой пирамиды 
пришлось спешно покинуть 
родной Подольск. Причина 
для бегства у Валентины 
Ивановны была уважитель
ная: местная прокуратура 
возбудила уголовное дело 
по фактам приготовления 
преступления и мошенниче
ства в открывшейся по вес
не фирме «Интерлайн». По 
словам самой Соловьевой, 
эту фирму она учредила для 
того, чтобы рассчитаться с 
обманутыми вкладчиками 
«Властелины», которые ко
гда-то купились на обеща
ние приобрести автомоби
ли и квартиры за полцены, 
но с отсрочкой товара. По 
оценкам прокуратуры, те 
россияне, что сохранили ве
ру в чистоту помыслов тети 
Вали, принесли в этом году 
в подольский «Интерлайн» 
около 500 тысяч долларов. 
Увы, дешевых машин довер
чивым гражданам в Подоль
ске так и не обломилось.

Но, по-видимому, в туль
ском поселке Скуратовский 
об этом еще не знали, пото
му что на родине Льва Тол
стого Валентину Ивановну 
приняли с искренним раду
шием. В теркоме профсоюза 

компании «Тулауголь» соль
ное выступление Соловьевой 
собрало полный аншлаг. Го
стья призналась, что за го
ды, проведенные в неволе, 
только и думала, что о 1.204 
тульских шахтерах, которые 
доверили свои последние на
копления «Властелине». Для 
этих людей, потерявших свои 
кровные под обломками ее 
финансовой пирамиды, Со
ловьева пообещала на День 
шахтера устроить в Туле кон
церт звезд эстрады. Прелю
дией же к этому концерту 
стало торжественное откры
тие в поселке Скуратовский 
новой фирмы от Валентины 
Ивановны - «Тула-интер- 
лайн». Тульская пирамида 
обещала счастливчикам но
венькие «ВАЗ-21099» всего 
за 2 с половиной тысячи у.е. 
Но, как всегда, не сразу и 
не всем, а только членам ос
нованного той же Соловье
вой купеческого общества. 
Сделаться купцом на услови
ях Валентины Ивановны мог 
всяк желающий шахтер, спо
собный заплатить вступи
тельный взнос в 9,6 тысячи 
рублей. И пошли по кругу 
горняцкие каски. И повалили 
в купечество скуратовские 
горняки и другие пролета
рии...

На втором этаже некази
стой четырехэтажки ООО 
«Мосшахтстрой» нас с фо
токорреспондентом встре
тил менеджер Сергей из 
фирмы «Эталон-продукт», 
арендующей под офис по
мещения по соседству с Со
ловьевой.

- Вы тоже записываться в 
купечество? Опоздали: тетя 
Валя два дня назад помаха
ла ручкой...

В подтверждение своих 
слов Сергей пнул ногой 
прислоненный к обшарпан
ной стене коридора метал
лический билборд с рекла
мой «Тулы-интерлайна». 

Еще совсем недавно этот 
билборд висел на видном 
месте у парадного подъез
да ООО «Мосшахтстрой». 
Кроме него, от Валентины 
Ивановны осталась решет
ка, сваренная по спецзака
зу Соловьевой из прочных 
стальных прутьев, которой 
до сих пор огорожен вход в 
ее скуратовский офис. Было 
видно, что годы, проведен
ные в тюрьме, наложили 
свой неизгладимый отпеча
ток на эстетические вкусы 
тети Вали. На наше сча
стье, офис «Тулы-интерлай
на» и «купеческого фонда» 
Соловьевой оказался от
крыт. За столом в приемной 
как ни в чем не бывало си
дела секретарь Ирина. Так 
и казалось, что вот сейчас 
откроется скрипучая дверь 
кабинета ее начальницы, и 
к нам выйдет сама Валенти
на Ивановна с толстой 
связкой ключей от автомо
билей «ВАЗ-21099». Одна
ко чуда не произошло.

Валентина Ивановна 
никогда не посвящала меня 
в свои планы, - поведала 
секретарь Ирина. - Она 
всегда приезжала в восемь 
утра и просила сварить ей 
чашечку кофе. Иногда зака
зывала чай. В шесть вечера 
водитель на машине увозил 
ее в гостиницу в Тулу, где 
она снимала номер...

Однако 19 августа Со
ловьева, по словам Ирины, 
внезапно собрала свои не
хитрые пожитки и бытовые 
приборы и, наспех попро
щавшись, отбыла в неиз
вестном направлении. 
Правда, щедро расплати
лась с секретарем, а также 
внесла арендную плату в 
кассу «Мосшахтстроя» аж 
до конца месяца.

- Здесь у нее неважно по
шли дела, и она решила 
сменить дислокацию, - пред
положил Сергей из сосед

ней фирмы «Эталон-про
дукт». - Хоть и писали, что в 
Скуратовском народ шел к 
ней табунами, но на самом 
деле туляки ее быстро рас
кусили...

Тут возник спор, сколько 
туляков успели вступить в 
купеческое общество Со
ловьевой. Оказалось, что 
около двухсот. По меркам 
«Властелины», это капля в 
море. Но если двести пере
множить на 9 тысяч шесть
сот рублей, то выходит поч
ти что бюджет поселка Ску
ратовский. Пока мы с Сер
геем вели подсчеты, внезап
но осмелевшая секретарь 
Ирина открыла ключом со
седнюю с кабинетом Со
ловьевой дверь, за кото
рой, как выяснилось, распо
лагалась касса купеческого 
общества. Вступая в святая 
святых соловьевских закро
мов, ощутил легкую дрожь. 
Особое волнение вызывал 
вид внушительного сейфа, 
из которого еще не вывет
рился запах денег, увезен
ных с собой тетей Валей. 
Тут же на аккуратном сто
лике стояла и машинка для 
счета купюр. Считать вруч
ную прорву вносимой 
вкладчиками налички Со
ловьевой, понятное дело, 
было непросто.

Поднявшись на админист
ративный третий этаж ООО 
«Мосшахтстроя», мы попы
тались выяснить, чем руко
водствовалось начальство 
этой организации, решив
шись приютить под своей 
крышей такого арендато
ра. Однако выяснилось, 
что в самый скандальный 
момент деятельности тети 
Валиной фирмы генераль
ный директор компании- 
арендодателя отбыл в от
пуск. Искать правду при
шлось идти через дорогу - в 
скуратовскую поселковую 
администрацию. Но, узнав,

Валентина Соловьева в местах не столь отдаленных. Даже тот урок не 
пошел «Властелине» впрок.

что вопрос касается 
Соловьевой, местный глава 
Василий Петрович Бриль 
сказался занятым подготов
кой к совещанию. Развел 
руками и высокий чин из 
Скуратовского РОВД:

- Я и не слышал, что Ва
лентина Ивановна обосно
валась у нас под боком...

И только один из встре
ченных нами местных жите
лей глубокомысленно разъ
яснил, что Соловьева - это 
все равно что дурная бо
лезнь: кто ею заболел, ни 
за что не признается, а ко
му посчастливилось выздо
роветь - не проговорится 
вдвойне. Вероятно, этим и 
объясняется то обстоятель
ство, что в правоохрани
тельные органы Тульской 
области не поступило ни 
одного заявления от по
страдавших вкладчиков но

вой фирмы Соловьевой. 
Впрочем, россияне и преж
де не спешили жаловаться 
на тетю Валю. Ведь Вален
тина Ивановна одарила на
род пусть и несбыточной, 
но сладкой сказкой о де
шевых машинах. А в счаст
ливые сказки в России верят 
даже больше, чем в незыб
лемость курса доллара.

Дмитрий СЕВРЮКОВ, 
спец.корр. «ДВ».

ТУЛА - МОСКВА.

Р.5. Как вылечить наш 
доверчивый народ? Мо
жет, упросить телеканалы 
ежедневно показывать 
старые сюжеты с бушую
щим народом у стен 
«МММ», «Властелины» и 
других контор по околпа
чиванию населения? Хотя 
едва ли и это поможет...



...А БАНКРОТЫ ЖИВУТ ПРИПЕВАЮЧИ
ДЛЯ РАБОТЯГ БАНКРОТСТВО - ТРАГЕДИЯ, А ДЛЯ НАЧАЛЬСТВА - ПРАЗДНИК

Лесоруб Володя Лохов в пос
ледние пять лет сменил десяток 
предприятий. При этом назвать 
его летуном язык не поворачива
ется. Меняя в трудовой книжке 
название одного ОАО или ЗАО на 
другое, Володя иногда даже с 
привычной делянки не перехо
дил. Да и бензопила в руках бы
ла одна и та же.

Дольше всего он валил лес в 
Якшинском леспромхозе объеди
нения «Печорлес». Восемь лет на
зад леспромхоз обанкротился. 
Огромная недоимка в бюджеты 
всех уровней, долги по зарплате 
рабочим остались при «мертвом» 
леспромхозе. А на его производ
ственной базе мигом создали Як- 
шинский филиал ОАО «Печорле- 
сосплав». Все более или менее 
ценные активы перешли в собст
венность нового предприятия. За 
«мертвым» леспромхозом оста
лась такая рухлядь, которую поку
пать никто не собирался. А ведь 
именно за счет продажи активов 
должны были погасить Володины 
долги по зарплате. Заработанных 
денег он тогда так и не дождался.

Когда развалилась и эта кон
тора, Лахов попытал счастья в 
небольшой частной фирме, орга
низованной приезжим из Сыктыв
кара мужиком Серегой. Тот ре
шил заготавливать лес вахтовым 
способом. По зимнику бригаду 
лесорубов забросили в тайгу за 
140 километров от поселка. Но
чевали в полуразвалившейся бал
ке, в которой как ни топи к утру 
вода замерзала в чайнике. Пита
лись картохой и «бич-пакетами» - 
растворимыми супами, которые 
привезли с собой из дома. «Но 
отощавших лесорубов Серега 

подкармливал обещаниями. Вот, 
мол, продадим пиловочник, каж
дый получит от пуза. По весне, 
завершив вывозку заготовленно
го леса, Серега тихо растворился.

Володя нанялся на предпри
ятие «Сислее». В минувшем году 
обанкротилась и эта контора. 
Нынешнее лето Володя пока сидит 
дома, занимается охотой, сбором 
грибов. Часто пересчитывает в 
уме то, что ему должны «мертве
цы», на которых он трудился в по
следнее время. Набегает прилич
ная сумма: больше тридцати тысяч 
рублей. Мысленно Володя делает 
покупки. Виртуальных денег хвата
ет на новый лодочный мотор, на 
капитальный ремонт «Бурана». Но 
он себя одергивает: мотор - это, 
конечно, хорошо. Однако сыну 
осенью в школу...

«Сислее» - дочернее предпри
ятие московской компании «Вуд- 
сис». Кто такой этот самый «Вуд- 
сис», в Якше представляют 
очень смутно. В 90-х годах его ру
ководители появились в Троицко- 
Печорском районе Республики 
Коми. Приобретя в леспромхозах- 
банкротах кое-какое имущество, 
москвичи учредили в районе 
«дочку» - «Сислее».

Тогда в районе проводили кон
курс: кто на 49 лет станет арендо
вать огромный участок лесосеч
ного фонда, принадлежавший до 
этого двум леспромхозам-банкро
там. И вдруг почему-то этот кон
курс выиграла московская «доч
ка», у которой для организации 
крупномасштабных заготовок бы
ло неизвестно что в кармане и 
один старый трактор на аркане. 
Может быть, организаторов кон
курса очаровало то, что «дочкин» 

«папа» пообещал вложить в раз
витие района огромные деньги и 
уже в скором времени заготавли
вать здесь 170 тысяч кубов леса?

Но все оказалось блефом.
«Сислее» все последующие го

ды заготавливал от силы 10 тысяч 
кубометров древесины. А в про
шлом году, накопив астрономиче
ские долги перед бюджетом и сво
ими рабочими, объявил себя бан
кротом.

А «Вудсис» сразу создал новую 
контору: «Сойвинский лесозавод» 
с уставным капиталом в 10 тысяч 
рублей. Гигантский лесосечный 
фонд опять в его ведении. А вот 
долги перед рабочими - непонятно 
в чьем!

Ситуация очень похожа на 
сказку про Колобка. Сколько их, 
таких Колобков, нынче катится по 
лесу! С виду вполне живые, аппе
титные и румянные. А ничей зуб 
их неймет!

Заместитель главы администра
ции Троицко-Печорского района 
Нина Васильевна Образцова 
считает, что среди леса загото
вительных предприятий Коми 
примерно 70 процентов - «мерт
вые». Есть среди них, конечно, и 
те, кого в. банкротство загнали 
объективные обстоятельства. Но 
для многих ловкачей - это уже 
обычный бизнес.

Все просто. Какая-нибудь фир
ма из Москвы или Сыктывкара со
здает в районе предприятие, по
сулив рабочим золотые горы. Та
кая контора, получив в пользова
ние лес, быстро высасывает из 
тайги сливки, а потом заявляет о 
банкротстве.

В результате - у государства 
убытки, у работяг - сплошные дол

ги по зарплате, а у фирмачей 
хрустит в кармане «зелень». 
Впрочем, страдают не только 
бюджет и работяги. Удар ниже 
пояса наносится и всем «живым», 
а если говорить точнее, добросо
вестным лесозаготовительным 
предприятиям. Ведь экономя на 
налогах и 'зарплате, хозяева «мер
твяков» имеют возможность про
давать древесину по дешевке. 
«Живые» просто не способны кон
курировать с ними. А значит, со 
временем и они попадают в раз
ряд «мертвых», скатываются к бан
кротству.

На днях в правительстве рес
публики Коми прошло совещание, 
на котором отмечен главный не
гативный итог развития экономики 
Коми в 2002 году: лесозаготови
тельная отрасль стала убыточной. 
Еще в прошлом году предприятия 
лесной отрасли республики ра
ботали «с плюсом». В этом году 
убытки составляют около 20 мил
лионов рублей. В ряду причин, по
родивших кризис отрасли, специ
алисты называют тысячи фирм- 
однодневок, которые вырубают 
лес, исчезают и вновь появляются 
в ином обличье. К новому лесоза
готовительному сезону, который 
начинается вместе с морозами, 
чиновники наметили выработать 
ряд мер, которые должны будут 
остановить беспредел в лесу.

Впрочем, такое уже было.
- Увы, запретить кому-то соз

давать новое предприятие мы не 
способны, - говорит Нина Об
разцова. -Хотя почти всегда зна
ем, что будет потом, станет ли 
предприятие работать на перспе
ктиву или, как бабочка, просуще
ствует один сезон? Два года на

зад в Республике Коми уже по
пытались поставить заслон всему 
этому. Был подписан указ, кото
рый позволял местным властям не 
регистрировать новое предпри
ятие, если его учредители уже 
имеют на этой территории пред
приятие-банкрот. Погасил долги 
обанкротившейся «дочки» - тог
да, пожалуйста, заводи новое де

ло. Но что тут началось! Проку
рор республики немедленно до
бился отмены указа. Он, видите 
ли, противоречил федеральному 
за конодател ьству.

Неужели не остановят Колобка 
и на этот раз?

Владимир ОВЧИННИКОВ.

Республика Коми.

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ п ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

ПРАДЕДОВСКИЕ МЕТОДЫ «ИДИ ГУЛЯЙ!» - РЕЦЕПТ УНИВЕРСАЛЬНЫЙ
КАК ЖИТЬ, КОГДА ДАВИТ ГРУЗ ПРОЖИТЫХ ЛЕТ? 
НАДО К ГРУЗУ ПРИБАВИТЬ ГИРЮ...

ЛЕКАРСТВА ДУШАТ И ЦЕНАМИ, И ПОДДЕЛЬНОЙ НАЧИНКОЙ

Седина - в бороду, вопрос 
- ребром. Вопрос такой: «Как 
жить, когда давит груз прожи
тых лет?» А ответ, оказывает
ся, может быть простым: «К 
этому грузу надо добавить 
пудовую гирю».

Такую гирю 76-летний пен
сионер из Свердловской об
ласти Александр Зюзев недав
но при всем народе отжал 
150 раз. Сделал он это, мож
но сказать, с разбега, так как 
сначала, по сообщению 
«Урал-Пресс-Информа», про
бежал 70 километров.

Иные ровесники Зюзева, 
обсудив это сообщение в 
очереди на прогревание по
ясницы, наверное, выскажут 
искреннее удивление. Ведь у 
них самих если и лежит на 
балконе гиря, то лишь пото
му, что нет сил отнести ее на 
помойку.

С ровесниками понятно, а 
как оценят достижения ураль
ского физкультурника люди 
постарше? «Мальчишка! - мог 
бы сказать земляк Зюзева, 
100-летний житель Екатерин
бурга Габдульхат Есинеев. - 
Подумаешь, гиря! Да я в его 
годы...»

Не будем уточнять, чем за
нимался Габдульхат Шакиро
вич на восьмом десятке, а вот 
совсем недавно, в 99 лет, он 
женился. Согласитесь, реше
ние зрелое, хотя будет ли де
душка счастлив в пятом бра
ке - это бабушка надвое ска
зала. Вообще с женитьбой 
всегда лучше не торопиться 
и, как говорится, еще немно
го погулять (в данном случае - 
с палочкой вокруг дома вете
ранов).

Как человек сумел достичь 
почтенного возраста, не рас
тратив сил? Наверное, не ку
рил и чтил режим (и царский, 
и советский). Ну и, видимо, не 
прикасался к бутылке, хотя на 
этот счет есть и другие сооб
ражения.

Так, нынче в Татарстане 
ушел на пенсию 83-летний 
директор одного из заводов 
города Чистополя. Много ли 
директоров завершает карье
ру в таком возрасте? При 
этом бутылки со спиртным чи
стопольский директор брал в 
руки ежедневно, ведь завод- 
то ликероводочный. Почти 
40 лет возглавлял его Имам 
Гимаев, и один из сортов чи
стопольской водки назван в 
его честь - «Гимаевская».

Жаль, но эти яркие приме
ры активного долголетия 
лишь подчеркивают тусклые 
цифры статистики: мужчины в 
России живут в среднем 55 
лет. Или еще меньше? Зани
мающийся этой проблемой 
казанский ученый Юрий Фи
син приводит новые данные: 
средняя продолжительность 
жизни мужчин в Татарстане - 
46 лет. Так или иначе, не ка
ждый день встретишь 100-лет
него человека, который спо
собен дойти не только до ап
теки, но и до загса. И выгля
дит к тому же неплохо. Даже 
по сравнению с 1913 годом, 
когда он был шустрым маль
чишкой.

Борис БРОНШТЕЙН.
КАЗАНЬ.

А В ЭТО ВРЕМЯ
На грядущий праздник го

сударственности Кабардино- 
Балкарии в высокогорном 
Черекском районе соберутся 
все местные долгожители - 
те, кому за 90. Таких в рай
оне больше полутораста че
ловек, а самой старшей 
гражданке стукнуло недавно 
134 года.

Организаторы праздника 
пообещали почетным гостям 
праздничный сюрприз - 100- 
метровый шампур шашлыка. 
Интересно, а каким в таком 
случае будет рог для вина?

Если сегодня по поводу всякой 
хвори обращаться к врачам, то при 
нынешних ценах на лекарства боль
шинству граждан надо всю жизнь ра
ботать на аптеку. Как заявил в беседе 
с корреспондентом «ДВ» руководи
тель крупнейшей дистрибьютерской 
компании «Протек» Вадим Якунин, с 
января этого года, в связи с введени
ем на медикаменты десятипроцентно
го НДС, лекарства подорожали еще 
на 20-40 процентов. А лидер пред
принимателей Аркадий Вольский счи
тает, что цены на лекарства в России 
вообще бешеные. Так и сказал в 
сердцах... Желудочный препарат, ко
торый он, мол, сам вынужден регу
лярно употреблять, в прошлом году 
стоил 400 рублей, а в этом уже тыся
чу...

А чему удивляться? Российский 
фармацевтический рынок держится в 
основном на импорте. Несмотря на 
то, что количество отечественных 
производителей лекарств за десять 
лет увеличилось в четыре раза (со 
150 до 600), их доля на рынке не 
превышает миллиарда долларов. Это 
лишь треть. Причем предложение 
российских предприятий не содержит 
почти ничего нового, все те же зна
комые до боли аспирин, анальгин, 
апецелин, лидокаин, глюконат каль
ция.

Эти простейшие снадобья наши 
заводы готовят на старой технологи
ческой базе, используя исходные ма
териалы китайского и индийского 
происхождения. Собственное произ
водство так называемых субстанций 
за десять лет пришло в стране в пол
ную негодность. А что касается оте
чественных брэндов, то это в основ
ном тоже заменители препаратов 
известных западных фирм, изготов
ленные из материалов 15 - 20-летней 
давности, на которые кончился срок 
действия патента.

От этой толкотни отечественных 
поставщиков лекарств на тесном пя
тачке рынка, по мнению директора 
компании «Эндофарм» Юрия Дощицы- 
на (Московский эндокринный завод), и 
происходит такой недуг фармации, как 
производство контрафактной продук
ции, или, проще сказать, подделок.

- Когда мы начинаем считать рас
ход сырья, флаконов, электроэнергии, 
например, по тому же гепарину (ан
тикоагулянт), то полагаем, что и у 
конкурента цена этого лекарства 
должна быть такая же. Потому что 
дешевле можно производить только 
себе в убыток. Но она у него ниже. 
И тут уж ежу понятно: на рынок вы
бросили очередной фальсификат. Ку
пили дешевое или с просроченным 
сроком годности сырье, а то и вовсе 
воспользовались услугами «серого» 
импортера. В больничных, частных и 
муниципальных аптеках специально
го оборудования для того, чтобы ка
ждый препарат проверять на пригод
ность, нет.

Недавно 60 лечебно-профилакти
ческих учреждений Нижнего Новго
рода в рамках государственной про
граммы «Сахарный диабет» получили 
10.600 упаковок препарата мани- 
нил. Когда уже половина партии ле
карства ушла к больным, из Ми
нздрава пришло письмо: Центром по 
контролю качества препарат при
знан фальсифицированным и подле
жит немедленному изъятию. Манинил

Каждому посетителю аптеки впору обращаться за помощью к психологу.

производства компании «Берлин-Хе- 
ми», на который был введен фарма
цевтический карантин, поступил от 
московской фирмы «Крона». Этот 
контракт она получила, став победи
телем конкурса поставщиков ле
карств для больных диабетом, прове
денного департаментом здравоохра
нения Нижнего Новгорода. Сейчас 
межведомственная комиссия и след
ственные органы прослеживают всю 
цепочку поставки фальсификата.

Но вообще-то запеленговать ма
хинаторов на фармацевтическом 
рынке - что искать ветра в поле. По 
словам замминистра здравоохране
ния РФ Антона Катлинского, в обо
роте лекарственных средств фальши
вок как минимум 7-8 процентов. Но 
эксперты считают эти цифры 
«успокоительными». Надежной систе
мы сертификации и контроля качест
ва лекарственных средств в России 
нет. Заслон подделкам могли бы по
ставить областные центры сертифи
кации, где в принципе есть для этого 
необходимое оборудование. Но они 
работают на коммерческой основе. 
А потому рассчитывать на 
добросовестность экспертизы трудно.

Фальсифицированный препарат 
может попасть к больному и с 
прямой санкции доктора. Практиче
ские врачи, с которыми я разговари
вал, пожимают плечами:

- Иногда не видишь пользы от ле
чения. Закрадывается крамольная 
мысль: что я даю, почему нет эффе
кта?

А мильон терзаний, по признанию 
самих врачевателей, происходит от 
того, что трудно бывает устоять от 
соблазна заработать на выписке 
больному препаратов, в продвиже
нии которых на рынок заинтересова
ны производитель или его дистрибью
тер. Сами они на подкуп, дескать, не 
идут, но система работы формацев- 
тов с врачами существует.

- Крупные фармацевтические ком
пании, особенно западные, могут се
бе позволить заложить в свои бюдже
ты какие-то средства на подкуп вра
чей на российском рынке. Есть у них 
для этого и специальные люди с ме
дицинским образованием. Они при
ходят в больницу или поликлинику с 
кучей рецептурных бланков и пред
ставляют очередной новый препарат 
как наиболее эффективный. Ставьте, 
мол, на бланке свою личную печать и 
будете получать столько-то процен
тов с каждого рецепта.

Но этому, вроде, не стоит удив
ляться. Война с подкупом врачей 
идет во всех странах. Только борют
ся с этой повальной болезнью с раз
ным эффектом. В Англии, Америке, 
Германии, во всех странах, где раз
вита страховая медицина, за назна
чением больному лекарств следит 
страховая компания. Ведь она, а не 
сам пациент, платит за его лечение. 
Поэтому в США и стало возможным 
подсчитать, сколько человек в про
шлом году пострадало от неправиль
ного применения лекарств (сотни ты
сяч). А у нас только фонд стратегиче

ских исследований Георгия Сатарова 
отследил, что медицина лидирует в 
стране по объему собираемых 
средств в виде взяток - не менее 600 
миллионов долларов в год.

Но это, разумеется, не только пла
та фармацевтов по рецептурным век
селям. Это и задабривание врачей 
перед операцией, и такая невероят
ная для других стран статья побочных 
доходов, как прямое участие врачей в 
рекламе медпрепаратов. В результа
те больной примеряет на себе лекар
ство, не сообразуясь ни с особенно
стью своего организма, ни с особен
ностью лечения заболевания. Не по
дозревает он и о тех побочных эффе
ктах, которые у него могут возникнуть 
в результате приема этого препара
та.

«И если я заболею, к врачам об
ращаться не стану», - поется в ста
рой песне. Вот и министр здраво
охранения Юрий Шевченко недавно 
высказался в том духе, что раз на 
фармацевтическом рынке много под
дельных лекарств, то нечего ими и 
пользоваться. Старайтесь обходиться 
без них.

И как тогда будет выглядеть визит 
к врачу? Если приходит богатый, ему 
рекомендуют отдохнуть на курорте. 
Если пациент среднего достатка, ему 
говорят, чтобы побольше ел фруктов. 
А бедному посоветуют чаще бывать 
на воздухе.

Евгений СПИРИДОНОВ.

МОСКВА.
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ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

ПАРЕНЬ ИЗ ТЕХАСА УЧИТ УЛЫБАТЬСЯ
ВОЗВРАЩАЕМСЯ К ГЕРОЯМ ОЧЕРКА «ПОБЕДИТЕЛЬ», ВЫШЕДШЕГО В «ДВ» ГОД НАЗАД

Судьба Шамиля Шакшакбае- 
ва, педагога из Казахстана, 
взволновала всех читателей. В 
тридцать восемь лет оставшись 
без ног, а затем и без одной ру
ки, этот человек не сдался, он 
стал успешным бизнесменом, а 
затем основал интернат для де
тей с поражениями опорно-дви
гательного аппарата.

Сотни читателей «ДВ» присла
ли письма - и до сей поры пишут, 
звонят, поддерживают Шамиля, 
посылают рецепты, снадобья, 
книги, дают советы, восхищаются 
его силой и желают ему успехов 
в его деле. (Некоторые письма чи
тателей также опубликованы в 
«Деловом вторнике».) А еще 
передают привет техасскому пар
ню Брайану Тодду, который в да
леком казахстанском Петропав
ловске занимается с парализо
ванными и полупарализованными 
детьми, ставит их на ноги. Вот мы 
и решили рассказать об 
американце подробнее. Точнее, 
он сам расскажет, а мы только 
кое-что добавим.

- Я окончил факультет биоме
ханики и аспирантуру в Средне- 
Западном университете в Техасе. 
Работаю на стыке медицины, био
логии, физики, - рассказывает 
Брайан. - Моя специальность - 
развитие органов движения чело
века. Я считаю, что детей с пора
жениями опорно-двигательного 
аппарата надо лечить при помо
щи специальных упражнений, без 
применения хирургии. Хирургия - 
это крайний случай, когда иных 
путей, кроме операции, - нет. Вот 
поэтому я и работаю здесь.

- Можешь ли. ты судить об 
уровне медицины в Казахстане, в 
России?

- Этот уровень достаточно вы
сокий. В Америке всем специали
стам известна клиника Илизаро
ва в Кургане, соседнем с Петро
павловском городе. Да и в Пе

тропавловске я познакомился с 
многими хорошими врачами, об
ладающими большими знаниями 
и опытом. Проблема состоит в 
отсутствии оборудования и в от
сутствии опыта использования та
кого оборудования.

- За три года ты поставил на 
ноги весь интернат. Все дети, да
же те, кто четырнадцать лет был 
прикован к коляске, теперь само
стоятельно, держась за перила, 
поднимаются по лестнице. Поче
му раньше, до тебя, не было та
ких результатов?

- Так ведь раньше в Петропа
вловске и интерната такого не 
было. А потом я предложил дру
гие подходы. Для успешного лече
ния необходимо, чтобы больные 
дети, с парализованными, полу
парализованными ногами, сами 
поверили, что они в состоянии 
вылечиться. Первое, что я делаю, 
я говорю детям: если у тебя есть 
ноги - ты должен ходить. Ты дол
жен их упражнять - и все будет 
нормально. Вера в себя - это са
мый первый и самый важный шаг. 
Второе - они здесь в компании, 
смотрят друг на друга, радуются 
успехам товарищей и начинают 
верить, что и они смогут. А дома, 
в одиночестве, они лишены тако
го заряда. Они не верят. Родите
ли не верят... А вообще - ничего 
волшебного нет, просто надо ра
ботать и работать. И ваши врачи 
могут и умеют работать...

Прервем нашу беседу. Мы 
коснулись темы деликатной, ще
котливой и даже опасной. Можно 
ненароком кого-то обидеть. 
Брайан утверждает, что врачи в 
России и в Казахстане хорошие, 
просто-таки замечательные. Он 
дипломатничает? Почему же эти 
хорошие, замечательные врачи 
не имеют такого же результата?

- Брайан не дипломатничает, - 
говорит завуч интерната Анна 
Тимофеевна Жульдикова. - У нас 

в областной детской больнице 
прекрасный реабилитационный 
центр. Но как у нас лечат детей? 
Привозят в реабилитационный 
центр на курс в десять дней. Ро
дители, живущие в сельской глу
бинке, могут приехать в город 
один, в лучшем случае два раза в 
год. Но ведь все равно этого 
очень мало! Потому что осталь
ные триста сорок дней в году ре
бенок проводит дома все в том 
же кресле. Поэтому мы планиру
ем занятия с родителями. Чтобы 
Брайан прочитал им цикл лекций, 
обучил азам лечебной физкульту
ры. Даже в домашних условиях, 
без специальных тренажеров, 
можно добиться многого. Было бы 
желание, стремление и знания.

- У нас много способных и 
знающих свое дело врачей, - 
вступает в разговор сам Шамиль 
Тауфикович Шакшакбаев. - Но 
будем помнить, что за Брайаном 
- опыт страны, где для инвалидов 
делается все и где инвалиды сами 
делают все, чтобы быть наравне 
с другими. У нас же как: если ты 
инвалид, то вот тебе мизерное 
пособие - и сиди дома, на глаза 
нам не показывайся. Брайан од
новременно педагог, врач-психо
лог и врач-специалист по лечеб
ной физкультуре. Но такие уни
версалы редкость, и не надо рас
считывать на них. Просто в каж
дом интернате для детей с пора
жениями опорно-двигательного 
аппарата должны работать и 
врач, и психолог, и специалист по 
лечебной физкультуре. Кстати, та
ких специалистов у нас уже гото
вят на физкультурных факультетах 
педагогических институтов. То 
есть дело не в нашем неумении 
или незнании, а в организации, в 
комплексном подходе.

А теперь, когда расставлены 
все акценты в деликатном меди
цинском разговоре, мы можем 
продолжить беседу.

- Брайан, ты живешь в Петро
павловске уже три года. Не испы
тываешь ли тоски по привычному 
общению, по дому, где тебя пони
мают с полуслова?

- Нет. Мне интересно в школе, 
где мы с ребятами снежных баб 
лепим, змеев запускаем, играем.

- А личное время?
- У меня есть друзья - казахи, 

русские, татары, с которыми мне 
интересно, легко и приятно. Но
вые люди, новые мнения... Ходим 
в гости, выезжаем на дачи, уст
раиваем шашлыки. Ничего не
обычного.

- Кстати, а как с оплатой?
- Зарплата в Корпусе Мира 

должна быть аналогична средней 
зарплате специалистов той орга
низации, в которой работает во
лонтер. Здесь это - около ста 
долларов. В Петропавловске на 
такие деньги вполне можно про
жить. Сам я из американской се
мьи очень среднего достатка, так 
что петропавловские условия ме
ня не смущают.

- Когда у тебя заканчивается 
контракт?

- В январе. И я боюсь даже 
подумать, что придется покинуть 
Петропавловск, свой интернат. 
Для меня это очень важная часть 
жизни. Так что контракт я безус
ловно продлю.

- А какие дальнейшие планы?
- Продолжу работу в таких же 

благотворительных международ
ных организациях. Например, в 
Детском Фонде ООН или в Крас
ном Кресте, где наверняка приго
дятся мои знания и опыт.

- А нет мысли открыть в Петро
павловске свой реабилитацион
ный центр?

- Думал. Но для этого надо уч
редить неправительственную ор
ганизацию, которая занималась 
бы сбором денег для такого цен
тра.

- А не может центр окупать

Брайан Тодд в интернате Шамиля Шакшакбаева стал своим человеком.

сам себя? К примеру, зарабаты
вать деньги на богатых и тратить 
их на лечение бедных?

- Такие варианты возможны. 
Но маловероятны. Богатый все 
равно не будет платить за бедно
го. Он может только доброволь
но пожертвовать деньги. Сейчас 
корейцы пытаются создать такой 
центр в Узбекистане, нечто по
добное планируется и в Литве. 
Посмотрим на их опыт, может, 
действительно удастся.

- Значит, не слишком тяготе
ешь к бизнесу, к зарабатыванию 
денег?

- Это точно! Я не человек биз
неса, у меня совсем другие мозги. 
Конечно, думаю о будущем. Со
бираюсь продолжать свое дело, 
веду записи, научные наблюде
ния. Когда-то опубликую, подыто
жу работу. Думаю, что накопил 
кое-какой опыт работы на стыке 
науки и практической медицины. 
Семьи у меня пока нет, так что 
все время занято работой. И я 
доволен. Я знаю, что много денег 

у меня никогда не будет. Конеч
но, деньги дают положительные 
эмоции. Но хорошая работа, ко
торая тебе нравится, дает удо
вольствие, несравнимое ни с чем. 
Поэтому меня вполне устраивает 
моя нынешняя работа с детьми, 
именно с детьми, и я живу в ладу 
с самим собой.

- На твой взгляд, чем отлича
ются наши дети от американских?

- Американские дети более от
крыты в общении с учителями, с 
родителями. У вас же очень за
метна дистанция между детьми и 
взрослыми. Но у каждой медали 
есть и обратная сторона. Напри
мер, в Америке простота обще
ния оборачивается подчас откры
тым неуважением к учителю. 
Здесь же такое трудно предста
вить, авторитет учителя, как мне 
видится, у вас все еще высок. И 
мне это очень по душе...

Сергей БАЙМУХАМЕТОВ.

ПЕТРОПАВЛОВСК - МОСКВА.

КРУГЛЫЙ СТОЛ «ДВ»

ЛОВИСЬ, ВЕТЕР, БОЛЬШОЙ И МАЛЕНЬКИЙ!
О БЛЕСКЕ И НИЩЕТЕ НЕТРАДИЦИОННОЙ ЭНЕРГЕТИКИ РАЗМЫШЛЯЮТ ВЕДУЩИЕ

Поводом для очередной встречи 
в редакции «ДВ» послужила не
большая заметка, опубликованная 
в нашей газете. В ней рассказыва
лось об уникальной разработке 
подмосковных ученых и производ
ственников - геотермальной элект
ростанции (ГеоТЭС), которая выра
батывает электроэнергию, исполь
зуя принцип «торнадо» - вихревого 
потока, закручивающегося теплом 
земных недр. Разговор о судьбе 
этой научно-технической разработ
ки вылился в обсуждение проблем 
нетрадиционной энергетики, кото
рая, по прогнозам специалистов, 
должна к середине текущего века 
вытеснить привычную, основанную 
на невосполнимых, год от года убы
вающих запасах нефти и газа.

В разговоре приняли участие 
Александр КАЛИНИЧЕНКО, гене
ральный директор ООО НВФ НОТЕ- 
КА, руководитель разработчиков 
ГеоТЭС; Лев КВЯТКОВСКИЙ, гене
ральный директор Итало-россий
ской торговой палаты; Григорий 
НЫРКО, генеральный директор АО 
«Нефтегазгеотерм»; Дмитрий СТРЕБ
КОВ, академик, директор Института 
ВНИИ электрификации сельского 
хозяйства.

«ДВ». Перво-наперво хотелось 
бы понять, насколько мир готов к 
изменению энергетической ситуа
ции. Чем можно заменить безотказ
но действующие электростанции, 
которые на протяжении столетия с 
лишним работали на углеводород
ном сырье? На что надежды: на 
энергию солнца, ветра, падающей 
воды, подземных термальных источ
ников? И главное: что уже сегодня 
находится в работе?

Дмитрий СТРЕБКОВ. Если иметь в 
виду возобновляемые источники, то 
здесь сегодня в процентном отно
шении мы с Западом на равных. И 
у нас, и у них на нетрадиционные 
виды приходится 6 процентов полу
чаемой энергии. Правда, в России 
4 процента падают на... дрова 
(практически все наши деревни то
пят печки) и только два процента - 
на гидроэнергетику. На Западе как 
на новые виды упор делается на 
солнечно-ветровые источники, но 
пока держит верх гидроэнергетика. 
Здесь впереди планеты всей Норве
гия. Она сегодня за счет изобилия 
падающей воды может вполне отка
заться от использования нефти и га
за. Однако до 2010 года нам вро
де бы не о чем беспокоиться. И у 
нас, и у них «нетрадиционка» долж
на плавно наращиваться до 12 
процентов (в России за счет новых 
гидростанций). Далее у нас - как 
Бог на душу положит. На Западе 
же к 2020 году планируется замес
тить 40 процентов невозобновляе
мых источников, а к середине века 
и вовсе половину.

«ДВ». Но ведь есть и наши но

вые технологии, за которыми, как 
говорят, гоняются американцы. Это 
и установки, позволяющие получать 
из тонны отходов - опилок, кукуруз
ных початков, подсолнечной лузги - 
до полутонны жидкого топлива. И 
удививший мир отечественный спо
соб получения кремния, килограмм 
которого, использованный в сол
нечных батареях, дает столько же 
энергии, что и десять тонн нефти.

Дмитрий СТРЕБКОВ. Но я имел в 
виду не столько научные разработ-, 
ки, сколько реальные внедренче
ские шаги, подкрепленные прави
тельственными решениями. В свое 
время в Крыму было построено пять 
мегаваттных солнечных электро
станций. Потом, считайте, десятиле
тие с лишним не было никаких ше
велений. В реформаторской суете 
дело заглохло. Помощь пришла не
давно с неожиданной стороны. В 
2000 году на Окинаве лидеры 
«большой восьмерки» договорились 
решить две глобальные проблемы - 
телекоммуникационную и энергети
ческую. То есть дать электричество 
двум миллиардам людей, до сих пор 
знающим о нем понаслышке. Были 
созданы рабочие группы, подгото
вившие наиболее оптимальные ва
рианты. И уже в 2001-м, на самми
те в Генуе, рекомендации были одо
брены и подписаны. В том числе и 
нашим президентом. Далее все по
шло по цепочке. И в прошлом году 
была принята программа «Энерго
эффективная экономика России», 
рассчитанная до 2010 г. Сегодня 
мы, считайте, обеспечены финанси
рованием для производства кило
ваттных станций на солнечных кон
центраторах. Нынешней осенью в 
поселке Никулино Московской об
ласти получим первые образцы.

Александр КАЛИНИЧЕНКО. Дело 
это, безусловно, перспективное. 
Сомнения берут только по части 
финансов. Ведь массовое произ
водство этих самых киловаттных 
солнечных батарей рассчитано, 
главным образом, на индивидуаль
ного потребителя, а он в России 
беден. Тем не менее идея много
обещающая. В России немало об
ластей, которые, к нашему стыду, - 
газовая все-таки держава! - не га
зифицированы. Там, помимо дров, 
заготавливаемых чаще варварским 
способом, нет удовлетворяющей 
потребностям энергетики. Вот тут-то 
солнечные батареи, ветряки, глу
бинные термальные источники в са
мый раз. Если делать на них серьез
ную ставку, не надо повсеместно 
строить линии электропередачи, тя
нуть в глубинку газопроводы. Не по
скупись, используй с толком то, что 
даровано природой, - будешь в вы
годе!

Григорий НЫРКО. Есть нюансы. 
Возьмите те же ветряки. В России, 
академик Стребков подтвердит, 

только на 6 процентах территории 
скорость ветра достаточна для 
раскрутки подобного типа электро
станции. Это, главным образом, 
побережья океанов и морей и кро
шечные участки внутри континен
тальной части - под Нижним Нов
городом, в Калмыкии. Ну а, ска
жем, на Севере, где полярные но
чи, полгода не может «работать» 
солнце. То есть надо вести речь и 
о смешанном типе восполнимой 
энергетики. Подъемно ли все это в 
обозримый период? Я имею опыт 
многолетней работы с глубинными 
термальными источниками, кото
рые хоть завтра можно широко пу
стить в дело. И ожидаемая здесь 
затратность меньше половины рас
четной, поскольку для добычи теп
ла и горячей воды могут быть ис
пользованы тысячи ныне «безра
ботных» скважин. В свое время они 
были пробурены под нефть и газ, а 
затем за ненадобностью законсер
вированы, хотя до краев заполне
ны неиссякаемыми запасами горя
чей воды - спутницы глубоко зале
гающих углеводородов. В Красно
дарском крае, где находится ос
новной фронт работ моих подраз
делений, эти воды, было время, ис
пользовались в тепличном хозяйст
ве - на двадцати гектарах выращи
вались овощи. Сейчас все пошло 
на убыль. А ведь за счет бросовой 
энергии недр могли бы успешно 
вращаться турбины, как это было в 
Грузии, или обогреваться жилье, 
что делалось в свое время в Даге
стане. На сегодня тепло недр - по
жалуй, единственный пока не поде
ленный ресурс. Нет здесь настоя
щего хозяина.

«ДВ». Вообще-то горячая вода 
день ото дня все более становится 
успешным рыночным товаром. Но
вая Зеландия, например, экспорти
рует ее в соседние страны. Закачи
вают в танкеры-термосы - и на про
дажу. Немцы на внутреннем рынке 
торгуют даже теплой водой - у них 
недра выдают ее на уровне 50-60 
градусов. Но ведь такую довести до 
кипения менее затратно, нежели 
десятиградусную... Специалисты ут
верждают, что энергетического кри
зиса на Дальнем Востоке могло бы 
и не быть, используй мы широко, 
по-хозяйски возможности камчат
ских геотермальных запасов. А 
ведь, по заключению тех же специ
алистов, они гораздо более велики 
в Северном Предкавказье - в рай
онах Дагестана, Чечни, Ингушетии, 
Осетии, значительной части Став
ропольского края. Прогнозные ре
сурсы этого региона составляют 
при фонтанном способе эксплуата
ции скважин 101,3 тысячи кубомет
ров горячей воды в сутки, что экви
валентно выработке тепловой энер
гии в 2 миллиона 130 Гкал в год. 
Колоссальная энергетическая про-

дуктивность! И она, выходит, бес- 
Х°3Лев КВЯТКОВСКИЙ. Крупный 

российский предприниматель тяго
теет к быстрому заработку - нет 
желания и уверенности работать на 
перспективу. «Западник» же настро
ен на то, чтобы приобрести россий
ское за три копейки, а уже раскру
чиваться по полной программе у 
себя дома. По большому счету, и 
те, и другие готовы доверить свои 
капиталы только тому бизнесу, ко
торый имеет серьезную государст
венную поддержку.

Дмитрий СТРЕБКОВ. Интересно, 
что на Западе судьбой нетрадици
онной энергетики обеспокоены 
прежде всего крупнейшие нефтяные 
компании. Их в отличие от наших 
монополистов заботит деловая 
преемственность. В чьи руки попа
дет этот сверхприбыльный бизнес, 
если невосполнимые энергорёсурсы 
окажутся близки к нулю? Потому-то 
фирмы «Шелл», «Бритиш Петроле
ум», американская «Арко» уже лет 
десять-пятнадцать назад создали 

компании солнечнойдочерние
энергетики и вложили туда многие
миллионы. Ежегодно выпускаются 
солнечные батареи на сотни мега
ватт. Более того, под это - что для 
нашего разговора весьма сущест
венно - подведена серьезная зако
нодательная база. Особенно инте
ресна правовая поддержка, утвер
дившаяся в Германии. Там любая 
домохозяйка, купившая в магазине 
солнечные батареи, устанавливае
мые на крыше собственного дома, 
может включить их в общую сеть и 
получить от энергетической компа
нии по счетчику 99 пфеннигов за 
киловатт. Таким образом создаются 
миллионы независимых производи
телей энергии. А если учесть, что 
каждый располагает как минимум 
пятикиловаттной установкой, част
ные немецкие производители нара

батывают столько электричества, 
сколько могут дать три, а то и пять 
атомных энергоблоков. Конечно, 
эти выгоды - дневные. Ночью по
требление происходит из сетей, но 
ночью и тарифы пониже. Недаром 
немецкие бюргеры, жители сельских 
районов, только в прошлом году 
под гарантии закона выложили 500 
миллионов марок, закупив солнеч
ных батарей на 50 мегаватт.

Александр КАЛИНИЧЕНКО. Мы 
бы одной только своей электро
станцией, которая должна работать 
на энергии воскресенской скважи
ны, находящейся как раз в хозяйст
ве Григория Борисовича Нырко, 
могли бы обеспечить электричест
вом четверть всех потребностей 
Краснодарского края. Станция, на 
возведение которой потребуется 
менее года, будет давать около ме
гаватта электричества. В дело, на
половину уже сделанное ранее - 
пробурена скважина, - надо вло
жить миллион долларов. Этот вклад, 
подсчитано, окупится за шесть с по
ловиной лет... Мы все это время 
ищем инвесторов, партнеров. И пб 
первому знакомству с возможностя
ми нашей ГеоТЭС деловые люди 
«зажигаются». А потом - стоп: воп- чатке. Живы буровые и эксплуата 
росы без ответа, о которых говорил 
Лев Юрьевич Квятковский, и среди
них наиглавнеишии: -а каковы здесь 
правовые гарантии?

«ДВ». Итак, обозначился узел 
проблем, без решения которых и 
прежде всего без внятного законо
дательства браться за масштабные 
проекты возобновляемой энергети
ки приходится с оглядкой.

Дмитрий СТРЕБКОВ. Пять лет на
зад Закон «О государственном сти
мулировании использования вос
полнимых источников энергии» про
шел в Думе все три чтения. Был под
держан Советом Федерации. Од
нако Ельцин наложил на него вето... 
О причинах приходится только га

дать. Сейчас подготовлен новый 
проект. Он находится в Комитете 
по энергетике. Судьба его не ясна. 
Нам говорят: подождите, вот обра
зуется рынок электроэнергетики, то
гда... В принципе закон неважнец- 

. кий, если сравнивать его с амери
канским. Там он прямого действия. 
Американцы, например, устанавли
вают, что первые три года НДС у 
тебя на десять процентов меньше. 
Даются другие налоговые послаб
ления.

Григорий НЫРКО. В нынешних 
хождениях по инстанциям тоже кое- 
что обнадеживает. Прежде всего, 
это организация в Министерстве 
природных ресурсов департамента 
по нетрадиционной энергетике. 
Правда, он пока бездействует. Но 
мы контактируем с министром Ар
тюховым, предложили деловое 
партнерство. Ведь нам - я имею в 
виду «Буровую компанию Газпро
ма» - удалось, несмотря на все 
сложности смутного времени, со
хранить немалый научно-производ
ственный потенциал. Например, 
при поддержке Минпромнауки и 
РАО ЕС участвуем в создании Мут- 
новского каскада ГеоЭС на Кам- 

ционные мощности в центре России 
и на Северном Кавказе. Остро не 
хватает сводящих усилий, систем
ного подхода к нетрадиционной 
энергетике. Это, нам кажется, - за 
Министерством природы.

Завершая этот разговор, мы при
глашаем к партнерству всех, кто по
желает сделать вклад в это весьма 
важное для судьбы России дело.

С участниками нашего разгово
ра в редакции «Делового вторни
ка» вы можете связаться по теле
фону (095) 257-59-17, 
(095) 257-38-42 и 
vtornik@adi.ru или 

по факсу 
по e-mail: 
по почте:

125993, ГСП-3, Москва, А-40, ул. 
Правды, 24, 8-й эт., для «ДВ».

ДЕЛОВОЕДМ! 27 АВГУСТА 2002 ГОДА 3

mailto:vtornik@adi.ru


ДОБРЫЕ ЛИЦА

ЕСЯТЬ МИНУТ
С ДИОНИСИЕМ
В ЭТИ ДНИ ИСПОЛНЯЕТСЯ ПЯТЬСОТ ЛЕТ С ТЕХ ПОР, КАК ДИОНИСИЙ
С СЫНОВЬЯМИ ЗАВЕРШИЛ РАБОТУ НАД ВСЕМИРНО ЗНАМЕНИТЫМИ НЫНЕ 
ФРЕСКАМИ В ФЕРАПОНТОВО

Я вышел из храма, нашел ска
мейку у монастырской стены. 
Кружилась голова, и слишком 
сильно билось сердце. Позднее, 
вернувшись домой, я найду в од
ной из книг точное описание сво
их ощущений: «Первое, что по
ражает вошедшего в ферапон- 
товский храм, -это впечатление 
невесомости всех изображений: 
как бы вырванные из сферы зем
ного притяжения...»

О Ферапонтово очень трудно 
писать - как обо всем непостижи
мо прекрасном, что дано нам от 
Бога. О звездном небе, о без
брежном море, о ребенке...

Маленький монастырь на хол
ме. Маленькое село, укрытое да
лью, спрятанное за еще недавно 
глухими лесами и непроезжими 
дорогами. Паломничество в эти 
края и сегодня, во времена ком
форта и скорости, ограничено ко
роткими летними месяцами. Надо 
одолевать путь, надо чуть-чуТь по
терпеть и в дороге, и в ожидании 
на паперти храма, пока музейная 
барышня выпустит из дверей одну 
группу паломников и экскурсантов 
и разрешит другой (не более де
сяти человек)' войти под дивные 
своды на дозволенные десять ми
нут... Краткость этих минут трудно 
без ропота перенести тому, кто 
стремился сюда издалека. Можно, 
конечно, ворчать на строгие тре
бования «температурно-влажно
стного режима». Но ведь можно 
увидеть в этих строгостях еще од
но напоминание о краткости на
шего бытия и принять эти десять 
минут благодарно и тихо...

Нелегко понять, почему имен
но здесь, а не в престольной Мо
скве, оставил свое завещатель
ное творение мастер, стоявший в 
то время в центре московской ху
дожественной жизни? Отчего на 
седьмом десятке лет, отклонив вы
годные заказы, Дионисий ото
звался на просьбу небогатого 
монастыря и отправился с сы
новьями в долгий путь? Опасался 
ли он, что Москве суждены еще и 
пожары, и смуты, и нашествия?.. 
Впрочем, если фрески его были 
завещанием, то ведь не на виду, 
не на ветру завещание оставля
ют. Его прячут до срока.

Срок оказался долгим. Только 
в XX веке тихий монастырь на 
взгорке между двух озер вдруг 
стал одним из духовных центров 
России. Центром с огромной си
лой притяжения.

В 1923 году в одном из париж
ских журналов Павел Муратов, 
выдающаяся личность русского 
Серебряного века, вспоминал о 
Ферапонтово: «Главное чудо на
шей художественной древности - 
Ферапонтов монастырь, с фре
сками, каким- то счастьем почти 
целиком уцелевшими... Туда надо 
ехать из Рыбинска по Шексне на 
маленьком пароходе...»

В восьмидесятые эмигрантские 
годы и опять в Париже один рус
ский поэт вспоминал: «...Не опи
сать природу Ферапонтова: его 
луга, рощи, блесткие озера и ост
ровки... Зимой архитектура еще 
прекраснее: белое на белом - 
так изысканно!..»

А проще всех о том, что зна
чит Ферапонтово для России, 
сказала безвестная старушка, си
девшая на скамейке у автостан
ции и глядевшая, как очередной 
автобус с туристами заворачива
ет с моста: «Земля у нас, видно, 
намоленная. Так ведь какие свя
тые по ней ножками ходили!..»

Нынче мы дождались того, что 
пятисотлетние фрески Дионисия 
наконец-то признаны не только 
русским, но и всемирным достоя
нием. Ансамбль Ферапонтова 
монастыря вошел в реестр все
мирного наследия ЮНЕСКО. Его 
первозданность, нетронутость - 
настоящее чудо. Особенно, если 
вспомнить сколько храмов и мо
настырей было снесено, взорва
но, осквернено. При всех огром
ных утратах, понесенных право
славными святынями, именно на 
вологодской земле многое уда
лось сберечь. Великий Устюг со
хранил почти все иконостасы в 
храмах, а Вологда - все колоко
ла на колокольне Софийского 
собора.

Вокруг же Ферапонтова мона
стыря еще в конце XIX века сло
жился небольшой, но очень дея
тельный круг его защитников - 
церковных историков, священни
ков, искусствоведов.

Первый раз монастырь был 
закрыт еще в конце восемнадца
того века, а возрожден он был 
только в 1904 году благодаря 
усердию семьи Бриллиантовых, 
живших в Ферапонтово, и хода
тайству игуменьи Таисии, глубоко 
образованной и деятельной 
сподвижницы Иоанна Кронштадт
ского. Именно игуменье Таисии 
принадлежит идея комплексной

Вот оно - чудо в Ферапонтово.

реставрации монастыря. В Фера
понтово прибыла археологиче
ская комиссия, которая несколь
ко лет вела восстановительные 
работы. Был укреплен фундамент 
Рождест Первой мировой войны 
дважды проводились всероссий
ские)!) сборы пожертвований на 
восстановление Ферапонтова 
монастыря. Многим тогда были 
уже знакомы фрески Дионисия 
по вышедшему в 1911 году пре
красному альбому с цветными ил
люстрациями.

После революции монастырь 
пытался разгромить отряд, прие
хавший отнимать церковные цен
ности. Но ферапонтовские мужи
ки заняли оборону вокруг обите
ли и ранили одного из непроше
ных гостей. Этого оказалось дос
таточно для закрытия монастыря 
и расстрела всех его защитников. 
Поразительно, что и в этих усло
виях реставраторы продолжали 
работать. Реставратор Алек
сандр Анисимов, с ужасом сооб
щая И.Э. Грабарю в 1918 году о 
бессудном расстреле в Ферапон
тово игуменьи монастыря, еписко
па и местных крестьян, в конце 
того же письма пишет: «Кирилл 
Дионисия Глушицкого оказался 
подлинным портретом. В истории 
русской живописи это открытие 
первостепенной важности...»

В начале тридцатых Александ
ра Ивановича Анисимова отпра
вили на Соловки, потом на стро
ительство Волго-Балта, в тридцать 
седьмом расстреляли. Погиб и 
Иван Иванович Бриллиантов, ле
тописец Ферапотова, историк и 
краевед, которому удалось спа
сти от уничтожения монастырские 
иконы. В 1919 году он читал лек
ции (с показом диапозитивов!) 
крестьянам о ферапонтовских 
древностях, внушая мысль об их 
исключительной ценности. В со
хранившихся письмах к брату, на
писанных в старой орфографии, 
Иван Бриллиантов (а это было 
уже в конце двадцатых годов) 
имел храбрость быть откровен
ным: «...О возможных перлюстра- 
торах в черных кабинетах не сто
ит беспокоиться,.. Пусть давятся 
ненавистным ятем».

Оставшийся без присмотра 
монастырь в 1934 году взяла под 
опеку Любовь Кирилловна Лега- 
това, а с 1948 года и на тридцать 
долгих лет хранителем фресок 
стал вернувшийся из армии 26- 
летний инвалид войны Валентин 
Иванович Вьюшин. Вспоминают, 
что «за все годы его хранения не 
было ущерба росписям, даже ма
лого. Сам он, жена его Анаста
сия Ивановна и дочь их Зина 
днем и ночью охраняли Рождест
венский собор, который, по суще
ству, стоял, как в поле...»

До сих пор не утихают споры 
о том, какими красками пользо
вался Дионисий: привозными или 
его богатейшая палитра была из
влечена из натуральных пигмен
тов с берегов местных озер? 
Впервые догадку о местном про
исхождении большинства красок 
Дионисия высказал еще до вой
ны художник Н.М. Чернышев.

После войны об этом вспомни
ли в Москве, когда взялись за ре
ставрацию Успенского собора, 
расписанного Дионисием. Было 
решено снарядить в Ферапонто
во экспедицию за красящими кам
нями. Комендант Кремля выделил 
художникам-реставраторам пяти
тонную грузовую машину, двух 
водителей и двух бойцов для ох
раны. По воспоминаниям фото
графа-художника Василия Роби
нова, экспедиции было приказано 
«города объезжать, в населенных 
пунктах не останавливаться, с на

селением. не общаться». Десятого 
июля 1946 года грузовик секрет
ной экспедиции затормозил у во
рот Ферапонтова монастыря.

Несколько дней с утра до ве
чера собирали камешки и глины, 
а ночью спали на сене в мона
стыре. В Москву экспедиция вер
нулась с грузом общим весом 
больше тонны, но среди этой го
ры камешков не оказалось ни од
ного такого, из которого Диони
сий мог бы получить свой излюб
ленный нежно-лазоревый цвет. 
Синих камешков не было.

Позднее художник Николай 
Гусев за тридцать лет самоотвер
женных трудов скопировал все 
шестьсот квадратных метров 
древней стенописи, используя 
красочные камни и глины с бере
говых отмелей ферапонтовских 
озер. Но все оттенки синего ему 
приходилось брать готовыми.

Еще в восьмидесятых годах 
специалисты Научно-исследова
тельского института реставрации 
начали кропотливо исследовать 
красочный слой росписи Диони
сия. Вскоре они обнаружили, что 
и зеленые, и синие пигменты не 
могли быть приготовлены из мест
ных минералов: слишком сложен 
их состав. Дальнейший анализ 
показал, что и охры не могли 
быть приготовлены из местной 
озерной гальки. Сенсацией про
звучало сообщение ученых о том, 
что многие краски Дионисия 
сходны по составу с теми, кото
рыми пользовались европейские 
мастера того времени. Напомню, 
что среди них были и Леонардо 
да Винчи, и Гольбейн Старший, и 
Джакомо Беллини...

Новые открытия ничуть не уни
жают Дионисия, а лишь подтвер
ждают его искушенность в своем 
высоком ремесле, прекрасную 
осведомленность о лучших евро
пейских технологиях. Известный 
вологодский реставратор и искус
ствовед Александр Рыбаков уста
новил несомненную связь древне
русского искусства времен Дио
нисия с романским искусством 
Северной Италии.

Еще об одном поразительном 
открытии нельзя не вспомнить. 
Долго считалось, что артель Дио
нисия трудилась над росписями в 
Ферапонтово два лета подряд - в 
1501-м и в 1502-м годах. Нес
колько, лет назад потомственный 
вологодский реставратор Нико
лай Иванович Федышин убеди
тельно доказал, что собор Рож
дества Богородицы был расписан 
Дионисием и его мастерами все
го за 34 дня - с 6 августа по 8 
сентября 1502 года.

...В Ферапонтово время теряет 
свою подавляющую власть, и хо
рошо представляется, как, окон
чив труды, иконописная дружина 
Дионисия вышла из монастырских 
ворот на дорогу. Первая, самая 
нежная пора осени тронула теп
лой охрой лес за озером. Архие
пископ Иоасаф с немногочислен
ной братией вышел благословить 
путников. Он пообещал, что мо
нахи будут поминать Дионисия и 
сыновей его, Феодосия, Владими
ра и Андрея, «доколе монастырь 
стоит». Роспись собора Рождест
ва Богородицы была вкладом се
мьи Дионисия в монастырь, за 
свою работу иконники имели 
лишь стол и кров... Поклонились 
до земли и пошли по дороге на 
Кириллов. Деревенские мальчиш
ки провожали их до леса. А кто-то 
из сыновей Дионисия оглянулся, 
быть может, на монастырь, на 
озеро и небо: «Как бы глазами 
это место забрать, да за пазуху...»

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ПРИКУСИЛИ ЯЗЫК
С недавних пор в конторе сельхозкооператива 

«Заря», что в селе Телешовка, действует правило: 
закурил или выругался в стенах «офиса» - опускай 
пятерку в копилку-урну. «Драконовский закон» ме
стного значения, который придумал председатель 
Александр Крушатин, больнее всего ударил по ав
тору: без крепкого словца головы не обходилась 
ни одна планерка. Зато, будучи прокопченным до 
мозга костей курильщиком, Крушатин нашел в се
бе волю и курить бросил. Недавно «черный ящик» 
вскрыли, насчитав в нем несколько тысяч рублей. 
Тут же решили: деньги пойдут на подарки к 8 Мар
та. А женщины знай себе радуются: «Материтесь, 
мужики, почаще - нам от этого только польза...»

Шутки шутками, а в густо населенной Телешов- 
ке сильный пол за' последние месяцы стал менее 
разговорчивым - как бы чего не ляпнуть.

Анатолий СТАРУХИН.
Тамбовская область.

БАБА ЛИЛЯ
В РОЛИ ГАЗЗАЕВА

Вдохновленная назначением Валерия Ге
оргиевича Газзаева на пост главного трене
ра сборной России, 75-летняя бабушка Лиля 
Тимохина, проживающая в поселке Скурато
ва, взялась возродить местную футбольную 
команду.

Для начала пламенная энтузиастка кожа
ного мяча приняла меры для спасения фут
больного поля-, превращенного в выгон для 
скота, записав в союзники главу админист
рации поселка Наталью Платоновну Елиза
рову.

Впрочем, никакой экзотики в этом нет. В 
молодости. Тимохина была... футбольным тре
нером. И вот доросла до главного.

Владислав АНИКЕЕВ.
Тульская область.

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

КАШПИРОВСКИЙ ПО-ПРЕЖНЕМУ
ЛЕЧИТ МОЗГИ
СВОЙ ПОРТРЕТ ЦЕЛИТЕЛЬ ПРИЗЫВАЕТ ПОВЕСИТЬ В ТУАЛЕТЕ. 
ЭТО ТА РЕКОМЕНДАЦИЯ, КОТОРОЙ СТОИТ ВЕРИТЬ

...Очередь занимали с ночи. Утром 
у Дворца культуры Национального 
авиационного университета, прикры
ваясь зонтиками от солнца, собралась 
такая толпа, что темнело в глазах. В 
основном, как принято выражаться, 
люди среднего и выше среднего воз
раста. Сеансы ведь бесплатные! За 
десять лет (ровно столько Анатолий 
Михайлович не выступал в городе, от
куда началось его триумфальное ше
ствие) граждане успели расхвораться, 
медицина - стать коммерческой, а вы
резки из газет с портретом, который 
следовало прикладывать к больным 
местам, - пожелтеть.

Вход в помещение охраняли мало
разговорчивые молодцы. Указывали на 
плакат: «Видеосъемка и аудиозапись 
запрещены! Штраф сто гривен плюс 
конфискация всех материалов!» Прав
да, старушек с камерами наперевес, 
которые бы норовили «на шару» запе
чатлеть целебное действо (откуда види
ку взяться, телевизор был старый и тот 
сломался...), в очереди не наблюда
лось. Хотя многие делились шепотом: 
«Пенсию вот получила и всю взяла сю
да...» Бабушки - народ опытный, пони
мали, что совсем бесплатного здоро
вья не получишь.

Зал вместил примерно треть жела
ющих. Остальные остались дожидаться 
своего часа на улице и завидовать.

Кашпировский возник на сцене без 
предисловий - весь в черном, с челоч
кой, сводившей с ума еще миллионы 
телезрительниц бывшего СССР. Зал 
зааплодировал и замер, как по свист
ку. „

- За всю историю человечества ни
кто никогда никого не вылечивал от 
бронхиальной астмы. Знаете? А вы же 
пришли за этим! За всю историю никто 
не избавлялся от больных сосудов! Од
нако вы знаете, что такое возможно - 
потому пришли. В нашем деле это 
вслух не говорят... Но нервы не выдер
живают, и хочется сказать, чтоб под
нять сначала душевные силы, а потом 
физические. Никто из сидящих здесь не 
умрет от инфаркта, будь он хоть четы
режды инфарктник! Стенокардия уй
дет, плюс пороки сердца врожденные, 
приобретенные, разных вариаций, 
аневризма аорты - от нее еще Бреж
нев помер...

Анатолий Михайлович чуть помор
щился и продолжил:

- Я одно время стеснялся. Сейчас 
уже не стесняюсь. Думайте - бизнес, 
не бизнес, что хотите! Мои помощни
ки предложат... Для поддержки и на
гнетания вашего лечебного процесса. 
Без этого уйти не должны-ы... (Послед
няя фраза - знакомым тоном, как при
каз «Спа-ать!»)

Тут в народ ринулась группа по
мощников с полиэтиленовыми мешка
ми в руках и началась распродажа.

Десять лет назад: Кашпировский на пике славы. Но и сегодня он имеет дивиденды с того бурного времени.

Видеокассета с записью речи Кашпи
ровского - сто гривен (двадцать долла
ров по курсу), книга о нем же - пятьде
сят гривен, фотография - двадцатник и 
цветной плакат с ликом А.М. - черво
нец. Кредитоспособная часть аудито
рии набирала добро, как говорится, 
пакетом, себе и родне из Жмеринки, 
остальные тянули пенсионные гривны и 
робко интересовались:

- А силы надолго хватит?
Анатолий Михайлович пресекал 

подобные вопросы на корню:
- А сколько может быть годен ваш 

любовник? Ну сравните: что десять лет 
назад были и что сейчас...

Эротическая тема то и дело уводи
ла Анатолия Михайловича в сторону 
от столбовой дороги целительства. 
Может, сказывались всякие возрас
тные перестройки в организме? Хотя, 
признаться, в свои шестьдесят выглядит 
Кашпировский божественно.

- Я в Киеве мимолетом, должен где- 
то ночевать... Дамы, кто хочет забрать 
меня к себе? Все? Правда? Ну так за
берите! Я страшно одинок. Но здоро
вье лошадиное. Не пью, не курю. В ка
кой бы спортзал ни пришел, по брюш
ному прессу, ногам и спине равных 
среди мужиков лет. В прошлом году 
попал в тяжелейшую автокатастрофу, 
сильно побился, оторвало руки...

Анатолий Михайлович выразитель
но взмахнул' руками - двумя и целыми! 
- вздохнул, продолжил:

- Но выжил! Все нормально. Уже 
четыре автокатастрофы. И авиаката
строфы четыре. Не везет мне в смер
ти, повезет в любви...

Народ завороженно внимал.
Войдя в раж, Кашпировский сооб

щил, что вторую жену взял моложе се
бя аж на пятьдесят лет.

- И теща моложе годков на десять. 
Она меня сыночком называла.

Волна изумления прокатилась по 
рядам. Похоже, не все присутствовав
шие забыли арифметику и теперь пы
тались сосчитать: жинка на пятьдесят 
лет моложе - третьеклассница, что ли?

- Вот тут мне записки пишут. Муж 
изменяет, то, се... Женщины, запомни
те! Главное средство, чтобы удержать 
мужа, - надо мыться три, четыре, пять 
раз в день. В ванночку с содой сади
тесь обязательно. Потом пользуйтесь 
духами. Лучше всего «Шанель номер 
пять». Никуда не уйдет!

Пожилая пара по соседству только 
вздохнула.

Стилистика Анатолия Михайловича 
напоминала о Жириновском и персо
нажах одесских рассказов Бабеля од
новременно.

- Слушайте, я скоро уезжаю, а вы 
остаетесь. Я страны меняю, как пер
чатки. Сорок две страны! В прошлом 
году в Штатах получил телевизионный 
канал, несколько раз выступал по Си-

СЮЖЕТЫ

Эн-Эн для всего мира. Вы тоже долж
ны со мной постоянно встречаться гла
зами. Повесьте мое фото хоть в туале
те! Стесняться не нужно, я же ничего 
не увижу. А то многие сидят в туалете 
и не знают, как опорожниться. Коро
че... У кого поносы - будут запоры, у 
кого запоры - будут поносы. Слушай
те, это важные вещи. Желудочно-ки
шечный тракт, вы что?!

Затем настал черед ранее излечен
ных граждан. На сцену поднимались в 
основном женщины и рассказывали об 
отболевшем. После телепередач во
семьдесят девятого года рассосались 
рубцы, прошла мастопатия. Правда, 
одну зрительницу, заметившую, что 
энурез у дочери как рукой сняло, но 
девушка безобразно поправилась, ма
эстро тут же пресек:

- Сядьте на место, мне это не инте
ресно! Я сказал: только те, кому по
могло! Не вмешивайтесь в мой сцена
рий!

Другую настырную больную, кото
рая тоже желала поделиться не толь
ко радостными переменами в здоро
вье, препровождали на свой ряд чуть 
не силой.

- Охрана, наведите порядок! - раз
драженно махнул рукой Кашпиров
ский. - Трудно работать!

Зато тетя, признавшаяся как на ду
ху, что несколько хворей рассеялось 
благодаря телевизионным чудесам 
Анатолия Михайловича, заслужила на
граду. Шепнула Кашпировскому на 
ухо о болячке, которая появилась не
давно, тот кивнул, взял плакат со сво
им же изображение и сделал им тете 
«У!» - так, как пугают иногда друг дру
га дети. Гражданка рухнула на пол и ’ 
замерла в неестественной позе.

- Следующий! - пригласил Анатолий 
Михайлович.

- Э-энурез то-огда вы-ылечили, ко
нечно... - парень в голубых джинсах 
смущенно отвернулся от микрофона. 
(Похоже, в Советском Союзе недер
жание мочи носило массовый харак
тер).

- Понятно. У!
Парень снопом рухнул рядом. Спу

стя минут пятнадцать сцена была усея
на телами, как поле брани. Не выдер
жав напряжения, с задних рядов побе
жали смельчаки: «И меня! И меня!»

- Все, я сказал! - рявкнул Кашпи
ровский. - По местам! Кому непонят
но? Я пробудил в ваших телах собст
венную аптеку - гениальную, божест
венную. Наш сеанс приближается к 
концу, уважаемые зрители. Охрана, 
наведите порядок!

Исцеленные поднимаются с пола и 
благодарят. Звучит чарующая музыка.

Елена ОСОВСКАЯ.
КИЕВ.
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